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1. APRESENTAÇÃO 
A Comunidade de Saúde, desenvolvimento e educação- COMSAÚDE apresenta, neste 

documento, seu Relatório elaborado com base nas principais ações e estratégias desenvolvidas 

durante o ano de 2021. O presente Relatório está dividido em quatro grandes setores, a saber:  

• Saúde, descrevendo as ações dos serviços: Hospital Padre Luso, Centro de Saúde e o Centro de 

Recuperação Infantil- CERI.  

• Educação: Escola Família Agrícola de Porto Nacional  

• Assistencial social: Articulação Popular, Desenvolvimento Comunitário, Centro das crianças e 

Meio ambiente.  

• Comunicação e Cultura: Grupo de Consciência Negra do Tocantins e atividades ligadas a área de 

culturas tradicionais e populares 

Em cada um desses setores, estão apresentadas, de forma resumida, as principais 

iniciativas da COMSAÚDE, as atividades, o público envolvido e, quando possível, a avaliação dos 

impactos e resultados alcançados. 

 A COMSAÚDE tem sido cada vez mais procurada por outros campos da sociedade civil 

brasileira e instâncias governamentais para, entre outros, o estabelecimento de parcerias, a 

realização de ações conjuntas, representações sociopolíticas, fornecimento de informações. O 

peso de sua atuação se tornou ainda mais evidente diante do conturbado e contraditório cenário 

político nacional, de crise sanitária da COVID 19 aprofundado por aumento da insegurança 

alimentar, desemprego e violência contra juventudes, mulheres e abusos contra Crianças e 

adolescentes.  
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2. SETORES 
Segue abaixo as informações das unidades vinculadas à COMSAÚDE: 

 

1.1. SETOR CENTRAL 

 

1.1.1.  ESCRITÓRIO COMSAÚDE 

 

Iniciamos com muitos desafios devido a pandemia, no dia 21 de janeiro teve a abertura do 

seminário da Igreja Valdense, projeto esse que ajudou diversas famílias durante todo o ano, 

tínhamos a esperança de iniciar o mesmo no mês de Abril, mas devido as dificuldades enfrentadas 

só iniciamos no mês de Junho. Ainda no mês de Janeiro nos reunimos com toda equipe 

organizamos nossas metas e planejamentos a serem desenvolvidos no ano de 2021. Em Março 

teve a Assembleia geral com a eleição da diretoria da COMSAUDE, Centro de Saúde e Hospital 

Padre luso, apresentação do balancete de 2020 e movimentação do quadro de sócio. Houve 

mudança de coordenadora do Centro de Saúde, saiu Ana Felix e entrou a Dra. Daiane 

Albuquerque.  

. Fizemos muitas doações de cestas básicas às mesmas foram doadas por várias entidades 

como: COSSEA- TO, Comitê Ação e Cidadania e outras. Houve a mudança da Maria filha da dona 

Tomasia do Caetanato para sua casa, a mesma nasceu no Caetanato, mas com o casamento da 

filha resolveram mudar. No aniversário da COMSAUDE em junho tivemos o lançamento especial do 

livro Nas Barrancas do Tocantins do Dr. Eduardo Manzano e da Dra. Eloíza Manzano e parabéns 

para a COMSAUDE nos seus 52 anos 

Tivemos boa participação nos conselho que a COSAUDE representa e esse ano teve a 

entrada no conselho de Bacia Hidrográfica das Aguas do Tocantins. Tentamos parceria com o 

CONAB para recebimento de alimentos da agricultura familiar, mas não tivemos resultados devido 

a problemas operacionais relacionado ao próprio sistema do CONAB.  

Fizemos parceria com a ONG POEMA da Alemanha, para dar apoio à comunidade jacutinga, 

a COMSAUDE juntamente com outras entidades parceiras estão buscando ajudar esse povo, pois 

todos foram despejados e perderam seus lares. Atendemos as famílias durante todo ano com 

doação de cesta básica e no final do ano fizemos uma reunião com todo comunidade para ouvir 

suas maiores e demandas necessidade, daí seguiu a ideia de fazer um projeto de apoio financeiro 

e emocional. 
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Houve parceria com o SICREDI onde estamos tentando implantar a energia solar para todos 

os serviços da COMSAUDE. 

Ainda tivemos a assembleia da ABONG que aconteceu em março, onde foi apresentado o 

planejamento anual e preparação para a assembleia geral de 22 onde vai acontecer mudança da 

diretoria geral. 

No final do ano recebemos a visita do nosso parceiro da AIFO/BRASA Stefano Simoni para 

acompanhar o andamento do projeto da Igreja Valdense, o mesmo acompanhou de várias ações 

durante sua visita no final fizemos uma reunião de avalição no qual o mesmo deu parabéns pelo 

belo trabalho desenvolvido. Daí foi marcado o seminário final para 24/02/22. A partir dessa reunião 

foi definido que o Stefano irá dar uma capacitação de projeto para os funcionários da COMSAUDE, 

a formação aconteceu entre 03 a 10 de dezembro evento esse que foi muito produtivo e 

enriquecedor para nos. 

 

1.2. SETOR SAÚDE 

 

1.2.1.  HOSPITAL PADRE LUSO 

 

                      COMSAÚDE (Comunidade de Saúde, Desenvolvimento e Educação) é uma 

Organização não-governamental, filantrópica, fundada em 10 de junho de 1969. Atua através de 

quatro Setores: Saúde, Educação, Comunicação, Cultura e Desenvolvimento Comunitário. Cada 

setor abriga diferentes serviços, que por sua vez desenvolvem as atividades específicas. 

A entidade foi criada por um grupo de profissionais da área de saúde que, em 1968, veio trabalhar 

em um recém construído hospital do Estado: Unidade Mista de Saúde de Porto Nacional.Em1972 

conquistou o Título de Utilidade Pública Municipal. Em 1988 conquistou o Título de Utilidade 

Pública Federal (Lei 91/35 UPF). Em 1995 conquistou o Título de Utilidade Pública Estadual. 

Em 1997 conquistou o Certificado de Entidade Beneficente de Assistência Social (Lei 8.742/93). 

Em 2011 qualificação para receber recursos do UNICEF. Possui o Selo Itaú Unicef. Esta Entidade 

tem representação nos conselhos municipais de: saúde, segurança alimentar, habitação, 

assistência social e estadual de: Criança e adolescente, saúde e segurança alimentar. 

                    

Sobre 2021 e o projeto COVID Luciana Pereira presidente da Comsaúde, ressalta que a entidade 

tem posicionamento importante em prol da defesa e fortalecimento do SUS “Por entender que entre 

os princípios do SUS da universalidade, integralidade e equidade, fortalece a participação popular. 

Universalidade quer dizer que todos têm direito, independentemente de renda, sexo, idade, classe 

social, religião e cor”. 
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Sem dúvidas os movimentos sociais são cruciais no enfrentamento a esta crise reduzindo 

consideravelmente os danos causados pela Covid-19. No Brasil a situação é grave e sem previsão 

de melhora, o país enfrenta uma pandemia que desperta uma crise na saúde, sem sequer ter um 

ministro da saúde atuante. Os movimentos sociais diferente do governo se organizaram e estão 

devolvendo além de ações de solidariedade, denunciam violações de direitos como, por exemplo, o 

da alimentação e segurança, que deveria ser oferecido pelo Estado. 

                  O Hospital Padre Luso é um departamento autônomo da COMSAUDE na área de 

Saúde na cidade de Palmas, atuando desde 20 de setembro 1995, em palmas, oriundo do Hospital 

da Aspel de 1990, tendo como principal eixo de atuação a educação, tratamento e prevenção, 

buscando na medicina preventiva e social, ações de promoção, proteção e recuperação da saúde, 

através de medidas de alcance coletivo e de motivação para os usuários e população.  

                   

Os objetivos são humanizar o relacionamento com pacientes e acompanhantes, com 

profissionalismo, dedicação e solidariedade, contando com uma equipe integrada com metas 

definidas, com capacidade para construir um hospital com qualidade técnica, teórica, humana, 

tendo como referência uma equipe que detém práticas referenciadas em serviços de saúde.  

Além da equipe, existe a colaboração e apoio dos amigos voluntários, empresários, parceiros, 

simpatizantes, parceria com a Central de Execuções de Penas e Medidas Alternativas (CEPEMA) e 

amigos do hospital que têm contribuído para que este serviço se mantenha firme na luta de manter 

sua estrutura em Palmas e construir o novo prédio de internação. 

                    Este ano o ambulatório funcionou com convênios da ITPAC e Universidade Federal do 

Tocantins (UFT), atendendo ao SUS municipal SEMUS em forma de parceria através dos médicos 

cedidos e a endoscopia, os convênios e planos de saúde privados e pacientes particulares; e ainda 

as gratuidades em todas as especialidades atendidas pelo ambulatório. 

 

ENFERMAGEM - AMBULATÓRIO DO HOSPITAL PADRE LUSO  

                   Ainda com a pandemia da Covid – 19 imperando em todo o universo continuaram-se 

cumprindo todos os protocolos exigidos pelas autoridades de saúde; principalmente porque agora 

apareceram outras variantes do vírus e a saída seria a vacinação. A qual foi imediatamente 

providenciado, e todos os profissionais foram contemplados.  

 

Principais Assistências 

● Atendimento ambulatorial; 

● Exames auxiliares ao diagnóstico e ao tratamento; 

● Providenciado vacinação para os funcionários. 
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Clientela Assistida 

                    A enfermagem oferece assistência para todos os usuários que procuram essa 

instituição de saúde e precisem dos seus cuidados específicos. 

 

Atendimentos Específicos: 

● Programa Criando Vida (PCV): O Programa ainda continua interrompido, principalmente 

devido o aparecimento de outras variantes da Covid – 19. 

● Programa dos Idosos: Também continua interrompido, principalmente devido o 

aparecimento de outras variantes da Covid – 19. 

● Exames de Papanicolau: A realização de exames foi reduzida por circunstancias da 

pandemia. Atendimentos individuais: Também foi reduzido pelas mesmas razões já 

referidas. 

 

Revisão de normas e rotinas: Foram realizadas conforme estabelecido pelo planejamento anual 

desse serviço de saúde. 

 

Socialização dos serviços prestados por esta entidade para os acadêmicos do curso de 

medicina do ITPAC e UFT. 

 

Apoios (Profissional e Pessoal): Em todos os setores dessa unidade de saúde. 

 

Outros: Realização de testes rápidos para diagnostico da Covid – 19. 

Os dados estatísticos dos atendimentos estão unificados com o relatório administrativo. 

 

Considerações:       

                         Como relatado acima, foi um ano desafiador, similar ao ano passado, esperava-se 

que as coisas voltassem ao normal, porém a pandemia insiste até hoje e com mais variantes, fato 

esse que exige cuidados redobrados. O diferencial é que já se conta com a vacinação e os 

funcionários estão todos vacinados, inclusive contra a H1N1. As atividades acadêmicas foram 

retomadas, sendo que o convenio com a UFT só foi firmado no início do mês de dezembro quando 

retornou ás práticas das pequenas cirurgias. Apesar dos desafios, conseguimos caminhar 

harmonicamente e confiando em dias melhores, dizer que foi fácil, com certeza não foi, mas, 

conseguimos fechar o ano com a sensação de dever cumprido e preparado para enfrentarmos o 

que for necessário no ano que está chegando!!! 
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                         Para finalizar, digo que 2021 não foi um ano fácil para ninguém, mas, ao olharmos 

para trás precisamos agradecer a Deus de termos conseguido superar os dias mais difíceis com fé. 

Que venha 2022! 

Att. NALVA RODRIGUES DOS SANTOS – Enfermeira / Ambulatório Padre Luso 

 

 

 

FARMÁCIA 

                        O serviço conta com uma sala de apoio aos serviços de farmácia; pois existe a 

necessidade de se manter controle sobre as compras de materiais e insumos. É importante 

informar que não existe dispensação de medicamentos para os usuários, entretanto este serviço se 

preocupa com as orientações das receitas emitidas pelos médicos. Existe um controle das 

medicações psicotrópicas oriundas da Endoscopia em geral. Esta se encontra devidamente 

registrado como Farmácia Hospitalar no Conselho Regional de Farmácia do Estado do Tocantins.  

                     Outro aspecto que precisa ser referenciado é o controle de estoque e validade de 

medicamentos, insumos farmacêuticos e materiais de suporte para realização de consultas, 

exames, cirurgias ambulatoriais, atendimentos de fisioterapia e demais procedimentos realizados 

neste Ambulatório do Hospital Padre Luso. 

                      Esse foi um ano em que as dificuldades em comprar luvas e mascaras, aumentou 

muito em virtude da pandemia os preços dispararam, e outros materiais e medicamentos também. 

 

Farmacêutico: Oseias Guedes 

 

PROGRAMA PROMOVENDO VIDA COMSAÚDE 

                      Segundo a Organização Mundial de Saúde (OMS), idoso é todo indivíduo com 60 

anos ou mais anos de vida. A cronologia não é um marcador preciso para as alterações que 

acompanham o envelhecimento, podendo haver grandes variações quanto a condições de saúde, 

nível de participação na sociedade e nível de independência entre as pessoas idosas, em 

diferentes contextos. . Em virtude do agravamento da pandemia o programa ficou com as reuniões 

suspensas e porém continuamos dando suporte por telefone, foi criado pela nossa equipe um 

grupo de whatsapp para interação social, e preservação dos idosos com distanciamento social. Na 

esperança de continuarmos este programa tão importante em 2022 desenvolvendo um trabalho 

voluntário humanizado promovendo cada vez mais inclusão social e qualidade de vida. 

Nosso grupo em outros anos, estamos com saudades de todos, continuamos apoiando 

individualmente. 

Ana Cristina, Rogeane Barros e equipe 
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FISIOTERAPIA 

                      

Apesar do ano da pandemia COVID-19, Nossa retrospectiva foi bem produtiva, de muito Amor e 

Acolhimento para aqueles pacientes que não puderam parar e para aqueles que necessitavam 

começar seu tratamento de reabilitação. Atendemos com todas precauções e cuidados 

necessários.   

 

Principais Atendimentos Ambulatoriais em: 

● Pós-opreratórios Ortopédicos; 

● Cervicalgias,lombalgias,lombociatalgias,artrites,tendinites,bursites 

● Neurologia Adulto: Pós AVC E AVE; 

● Ventosaterapia;  

● Orientações Postural; 

● Entre outros atendimentos. 

 

                       Caminhamos com pessoas especiais, todas com Espírito aberto para receber 

energia, cura, afeto, paz, sorrisos e acolhimento. Que venha 2022 com muito trabalho, muita 

abundancia, prosperidade para confirmar a nossa vocação em dar a volta por cima e que desperte 

em nós um sentido maior de união e que as nossas atitudes sejam conduzidas para o bem ao 

próximo.   

 

Rogeane Barros de Lucena 

CREFITO:118893-F 

 

CURSOS/TREINAMENTOS/REUNIÕES/COMEMORAÇÕES 

                        Revisão de todos os Programas, Normas e Rotinas desse serviço de saúde, foram 

feitas no início de fevereiro e março, antes de começar a pandemia. 

                        Mesmo com os cuidados exigidos, fizemos nossos encontros para atualizar normas 

definir rumos e comemorar aniversários, muito álcool gel, mascaras e cuidados redobrados, assim 

foi o ano. 

 

 

DEMONSTRATIVO DE SERVIÇOS PRESTADOS 

Tipos de 

Atendimentos 
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Número de Atendimentos Realizados no Ano de 2021 

(Descrição dos 

Serviços Prestados) 

SUS 

UFT/ITPAC 

Gratuitos 

(SUS) 

Recursos 

Próprios 

Gratuidade Convênios 

Pagos 

(Particulares) TOTAL 

Consultas Médicas - 
1.368 

- 423 983 2.774 

Consultas de nível 

superior 

 

- 

 

- 

 

640 

 

259 

 

120 

 

1.019 

Palestras Nº de 

pessoas no Programa 

de idosos e 

gestantes, educação 

em saúde” covid” 

  

 

 

4.333 

  

 

 

- 

 

 

 

- 

4.333 

Ações da 

Enfermagem 

 

- 

 

- 

 

5.154 

 

- 

 

- 

 

5.154 

Terapias individuais 

 

- 

 

- 

 

07 

 

613 

 

41 

 

661 

Peq. Cirurgias 

e observação24 hs 

 

- 

 

525 

 

- 

 

- 

 

24 

 

549                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     

Endoscopia 756 - 01 01 118 876 

Colonoscopia 01 - - - 08 09 

Retossigmoidoscopia 33 - - - - 33                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       

Fisioterapia (sessões) 

 

- 

 

- 

 

82 

 

2.452 

 

577 

 

3.111 

Citologia - - - 114 799 913 

Ultrassonografia - - 26 182 979 1.187 

Teste de Covid-19 - 4.269 - - - 4.269 

TOTAL DE ATENDIMENTOS  24.888 

 

RELATÓRIO 2021 NÚMERO DE PESSOAS ATENDIDAS 

SEXO CRIANÇAS ADOLESCENTES ADULTOS TOTAL 

FEMININO 723 1.103 11.190 13.016 

MASCULINO 362 792 3.060 4.214 

TOTAL    17.230 
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DIREÇÃO ADMINISTRATIVA 

            Este setor contempla no gerenciamento em atender todos os setores em suas diversas 

necessidades administrativas. Apesar das dificuldades encontradas, ainda com todo o universo em 

Pandemia tivemos um aumento significativo nos atendimentos em geral, obedecendo todos os 

protocolos de segurança para os colaboradores que inclusive encontra se todos vacinados contra a 

covid 19. Foram renovados os convênios com as universidades ITPAC e UFT, o convênio de 

sessão de pessoal com a SESAU também foi renovado, por ocasião do outubro rosa realizamos no 

mês de outubro uma promoção com descontos nos exames de PCCU. A contratação de mais uma 

funcionária para a recepção e a mudança de função da funcionária Tânia Oliveira fez com que a 

equipe obtivesse melhores rendimentos e condições de trabalho, isso favoreceu que eu pudesse 

está mais a disposição para este gerenciamento. Foi providenciado a alteração das atividades no 

CNPJ para atender uma exigência da vigilância sanitária municipal a qual fomos licenciados neste 

ano de 2021, quantos aos grupos sociais não sentimos seguros para retornarmos por se tratar de 

grupos de riscos, porém discutimos a possibilidade de retornarmos a partir do segundo semestre de 

2022.             Encerramos o ano todos otimistas com a proposta para criação de um hospital de 

cirurgias eletivas em parceria com a secretaria municipal desta capital uma oportunidade de poder 

ampliar nossa participação no SUS. Continuamos com a representatividades nos conselhos de 

saúde e federação das santas casas, participando das reuniões online com a COMSAUDE, 

realizamos treinamentos de manuseio de extintores de incêndios entre outros....      

 2

021 apesar de ter sido um ano desafiador esta equipe permaneceu ainda mais unida para enfrentar 

os desafios, somos uma equipe que trabalha, se diverte e se mantem sempre em formação para 

melhor atender nossos usuários, conseguimos fechar o ano com a sensação de dever cumprido 

com a esperança que no próximo ano todos estejam motivados para bridarmos um ano ainda muito 

melhor.  

Ana Cristina Linhares Galvão Silva 

Diretora Administrativa 

 

CONSTRUÇÃO DA 2ª ETAPA INTERNAÇÃO 

Neste ano de 2021 com a recursos da entidade e do projeto com a SESAU, APROVADO 

PELO CES em 2015, foi possível concluir a etapa de internação, 2 salas cirúrgicas amplas, 30 
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leitos, e toda a estrutura para lavanderia, cozinha e armazenamento de materiais e medicamentos, 

pintura instalação elétrica entre outros. 

Construído nas normas da Vigilância sanitária, com projetos aprovados também de controle 

de incêndio. 

Ao final do segundo semestre já iniciamos trabalhos e projetos para equipar o prédio, e 

aguardamos a Energiza para instalar o transformador. 

Ildefonso Gloria de Abreu 

Coordenador da obra 

 

 

 

PROJETO LIVRE DA COVID19 

Os tempos de calamidade trazem grandes desafios para aqueles que lutam em prol do 

povo e do bem social, com a atual pandemia se tornou inquestionável o papel dos movimentos 

sociais no combate ao Coronavírus. Os impactos do Covid-19 quando inseridos na realidade 

desigual do país tem colocado muitos cidadãos em situação de mais vulnerabilidade, sem renda, 

sem amparo, em muitas situações sem ter o que comer. 

Nesse contexto buscamos a parceria com a Deputada Claudia Lelis, que disponibilizou uma 

emenda parlamentar para a realização 5 mil testes rápidos gratuitos para Covid 19, todos foram 

aplicados, alguns com erro, tiveram que ser descartados e outros repetidos os atendimentos 

aconteceram em Palmas e Porto Nacional, nos meses de fevereiro a abril. 

 Palestras educativas, e sempre com as informações que seguram durante todo o ano com 

essas informações; Lembre-se usar máscaras, lavar as mãos e manter distanciamento entre as 

pessoas, além do uso do álcool gel são medidas de prevenção a covid 19, sua saúde é muito 

importante para nós! 

É a filantropia na luta contra a Covid 19 

Hoje visitamos o Hospital Padre Luso, uma unidade Filantrópica gerida pela COMSAÚDE 

no Aureny lll em Palmas Tocantins. 

A unidade proporciona atendimentos de atenção à saúde em nível ambulatorial que 

compreende cuidados de prevenção, tratamento e reabilitação de natureza clínica e/ou cirúrgica, 

também, serviços complementares de diagnóstico nas mais diversas especialidades médicas.  

Por Claudeam CES. 

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS 

2021 Ano de muitos desafios, uma construção por concluir, preços fora de controle e um 

governo negacionista que não se alia a ciência e deixa o povo morrer por atraso na vacinação mais 
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de 600 mil pessoas, perdemos tios parentes, colegas de trabalho e secretaria municipal de saúde 

da capital difícil Talvez!  Sim por falta de medidas claras sobre o processo da pandemia da Covid 

19, corona vírus, que viveríamos ao longo de 2020, falta de informação mais confiáveis para a 

comunidade, de forma acessível e clara para todos, em Palmas as medidas de distanciamento e 

uso de EPIs foram adequadas na fase inicial, também teve um bom papel o Estado, mas o governo  

pregou o tempo todo o afrouxamento das medidas de segurança e isso deixou a população com o 

sentimento de que o pior passou e liberou demais, trazendo aumento de casos logo no início do 

ano. 

Os trabalhadores da Saúde ficaram sobrecarregados e muitos doentes, um pouco mais 

ambientados a nova realidade, mascaras o tempo todo, álcool em gel entre as várias medidas já 

adotadas pela equipe do ambulatório, colocamos pia na entrada do prédio, álcool em coluna, 

aumentamos a limpeza diária também. 

Os alunos do ITPAC e a UFT pararam as aulas em março e somente o ITPAC com os 

alunos de medicina retornaram em outubro, continuamos os exames, as consultas medicas, 

sempre contando com o nosso dedicado Dr. Manoel Messias que não deixou os atendimentos para 

não comprometer os serviços do ambulatório, e também as equipes multiprofissionais, como 

fisioterapia, psicologia e a enfermagem que juntas oferecem suporte aos membros da nossa 

comunidade e aos trabalhadores. 

Quanto a construção conseguimos receber uma emenda da vereadora Vanda Monteiro e 

do Vereador Vandim do povo, que nos ajudou a manter os ânimos e realizar outra parte da obra, e 

ao findar do ano recebemos também o restante do convenio de 2015 com a SESAU, para a 

conclusão de parte dos serviços restantes, como pintura, elétrica e calçadas.  

Tivemos também o projeto para a testagem de covid aprovado para fazer exames em 

5000 pacientes em Porto Nacional e Palmas, assim que recebermos estaremos providenciando 

uma forma de também dar a nossa contribuição para a comunidade! 

 Mas foi um ano de aprendizado, de estar junto dos nossos, de aprender a amar e 

compreender as suas limitações, fragilidades, sentir medo e querer colocar nossos amores em uma 

redoma! Apesar de ser impossível!  

Sim, foi um ano bem vivido, com novos valores, novas experiências, vimos cada dia 

mais a importância da solidariedade, da necessidade de ajudar a fazer um mundo melhor para 

todos!  

A fala da equipe de trabalho reflete a luta pela manutenção do trabalho com qualidade 

de vida para a equipe: “muito satisfatório pra mim, tanto na vida pessoal quanto profissional, sou 

muito grata a Deus por tantas oportunidades concedidas, não citarei as bênçãos alcançadas na 

minha vida pessoal, mais venho através deste, falar que são muitas e grandiosas para mim. Na 

minha vida profissional alcançamos muitos objetivos, de início realizamos um projeto que ajudou a 
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população na testagem de Covid_19,o qual atendeu o nosso bairro Aureny III e os demais aos 

redores, e até mesmo pessoas que vieram do centro da cidade, mantivemos nosso quadro 

funcionário e até acrescentamos, mantivemos também todos os atendimentos e até acrescentamos 

alguns, como pequena cirurgia e ambulatório de ginecologia UFT, e iremos continuar atendendo 

essas especialidades e outras também pela UFT no ano de 2022, tivemos mais realizações.” 

Nosso desejo desde o ano passado é que em 2022, todos e todas estejam vacinados, 

adultos e crianças, sem nenhuma distinção, um governos nacional que veja a necessidade do povo 

oprimido do seu pais. 

Maria Alice de Araújo 

Diretora Geral 

 

 

 

2.2.2. CENTRO DE SAÚDE DR. EDUARDO MANZANO    

 

 O Centro de Saúde “Drº Eduardo Manzano ”serviço da COMSAÚDE - Comunidade de 

Saúde, Desenvolvimento e Educação, funciona desde 1995, buscando sempre melhorar a saúde 

da população de Porto Nacional e região, através de várias atividades curativas e preventivas, 

oferecendo os serviços de Eletrocardiograma, Colposcopia, (Cirurgia de Alta Frequência) e 

Ultrassonografia, atendimentos de vários profissionais da saúde como: ginecologia, clínica médica, 

psicologia, fisioterapia, estética, terapia ocupacional; psicopedagoga, enfermagem e programas de 

saúde como SISCAN. 

 No ano de 2021enfretamos alguns desafios como não execução de alguns programas 

na promoção e prevenção a saúde da pessoa idosa, com o grupo HIPERDIA, comprometido devido 

a pandemia do COVID 19. Na prevenção e saúde curativa o programa SISCAN, sofreu alteração na 

forma de atendimento, devido a remoção das médicas do ESTADO cedidas a instituição, tiveram 

que ser relocadas em sua lotação de origem (HOSPITAL DONA REGINA). Todos os colaboradores 

cedidos do Estado e município que havia se afastado devido ao grupo de risco, retomaram suas 

funções laborativas após a vacina. 

 As dificuldades financeiras devido a atraso de recurso pelo plano SERVIR (2019) e a 

demora de UNIMED em solicitar nota, faz com que trabalhamos sempre no limite financeiro, sob 

efeito cascata, pois a geração de endividamento foi substituir dividas antigas pelas novas. Sendo 

necessário para que não paralisarmos o serviço. Dessa forma priorizamos pagamento do prestador 

e funcionário da instituição. As despesas básicas e fixas do Centro de Saúde como folha de 

pagamento (funcionários e prestadores), água, luz e telefone, materiais foram pagas com recursos 

oriundos dos convênios de alguns planos de saúde como, Unimed, dos procedimentos particulares 
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e do SUS, sendo esses recursos financeiros insuficientes para atender integralmente essas 

despesas fixas do serviço, pois os recursos foram diminuídos e apenas um parte é destinado ao 

Centro de Saúde. Algumas ações e atividades como manutenção do prédio e de alguns 

equipamentos foram realizadas de forma parcial com recursos do próprio serviço oriundos dos 

atendimentos particulares, para que pudesse dar o mínimo de conforto aos usuários e prestadores.  

A adesão de 2 prestadores de serviço a equipe gerou um fluxo de atendimento 

maior e uma visibilidade melhor ao serviço. Chegando para equipe 1 terapeuta ocupacional que 

trabalha o programa ABA e 1 psicóloga, desafogando a demanda de serviço da clínica. O 

quadro de funcionários continuou o mesmo de 2020, com alguns ajuste de funções. 

 

 

 

 

Atividades: 

PROGRAMA SISCAM 

O SISCAM é um programa especifico do governo federal, realizado no Centro de 

Saúde que atua na prevenção e controle do câncer do colo de útero, sendo referência no 

atendimento para Porto Nacional e mais doze municípios ( Monte do Carmo, Brejinho, Santa-Rosa, 

Ponte Alta, Fátima, Oliveira de Fátima, Chapada de Natividade, Natividade, Silvanópolis, Ipueiras, 

Pindorama, Santa Rita)Essa atividade desenvolvida no Centro de Saúde “Drº Eduardo Manzano” 

baseia-se no acolhimento das mulheres que tiveram alteração celular, encaminhados dos 

municípios de referência para tratamento durante dois anos, incluindo seguimento a cada seis 

meses e rastreamento em caso de falta e abandono do tratamento, como também a questão 

prevenção através de ações de promoção à saúde. Atualmente este programa é assistido por 

apenas 1 ginecologista, duas técnicas de enfermagem e pessoal administrativo. 

Em 2021 o Estado solicitou devolução das duas ginecologista que atendia no 

programa, ficando o programa desassistido do período de marco a julho, onde o município de Porto 

Nacional se comprometeu em ofertar o serviço as usuárias portuense. O município assumiu o 

atendimento a partir de agosto de 2021, realizando um total de 10/12 atendimento semanalmente.   

As ginecologistas que eram cedidas pelo estado continuam em atendimento no 

serviço, porem de forma particular com valor menor, o Centro de Saúde atendeu menos usuários, 

apesar do serviço continuar sendo um atendimento especializado onde se atende as pacientes 

encaminhadas com diagnostico de alteração celular, onde o intercâmbio e o relacionamento com os 

demais serviços da rede pública do município e região continuaram, proporcionando o diagnóstico 

e tratamento da doença no início. Neste ano o programa continuou sendo coordenado pela 
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enfermagem, onde os atendimentos continuaram sendo realizados no período matutino duas vezes 

por semana, porem apenas 1 pelo SUS. 

Em relação a retiradas das medicas estamos correndo atrás juntamente com o órgão 

competente para resolver essa questão. Até o momento não foi enviada nenhum documento 

estadual justificando a retirada das mesmas, sobretudo os secretários de saúde municipal foram 

informados para que juntamente com o serviço possa ajusta o retorno das profissionais.  

Também devido a pandemia não ocorreu o seminário para capacitação de atualização 

em lesões precursoras do câncer do colo uterino. Durante o ano foram realizados apenas 

atendimentos específicos da enfermagem para este programa como: busca ativa telefone/watts, e-

mail junto às UBS – Unidades Básica de Saúde, para esclarecer sobre a importância do tratamento 

durante o período de dois anos, Pré-consultas, orientações, auxilio às ginecologistas e atendimento 

médico como consultas ginecológicas, PCCU, cauterizações, CAF (cirurgia de alta frequência – 

excisão do colo uterino tipo I) Colposcopia, biópsias e orientações. 

 

      Ações Realizadas: 

 No dia 09 de Abril de 2021, as 14:00 estivemos em reuniáo /visita com o Deputado 

Estadual Sr. Jose Luiz Pereira Junior (JUNIOR GEO)no salao do auditorio do Centro de Saude – 

COMSAUDE, onde o mesmo disponibilizou em ir em logo no servico para conhecer a Instituicao e 

os servicos ofertados. Na oportunidade apresentamos algumas situacoes que poderiamos melhorar 

com o apoio do mesmo. O objetivo foi aperfeicoar a sala de ginecologia e melhora a assistencia as 

mulheres do pograma SISCAN, que atua na prevencao e controle do cancer de colo de utero , 

sendo referencia no atendimento para Porto Nacional e regiao de Saude Amor perfeito e Sudeste 

no que refere  ao diagnostico e tratamento de lesoes precursoras do cancer do colo do utero. 

O mesmo conheceu a  sala de ginecologia onde e realizado o 

acompanhamento e acolhimento dessas mulheres, expondo os equipamentos que estao bem 

ultrapsaados, visto que outros poderiam melhorar e agilizar o diagnostico das mesma. Foi realizada 

a entreg de oficio, sendo essa entregue em maos.  

O momento contou com a presenca da Presidente da Instituicao COMSAUDE, Luciana  

Pereira que apresentou ao Deputado outros servicos  pela qual a instituicao faz parte e as acoes 

realizadas. A visita demorou em media 2horas, onde o mesmo se comprometeu em ajudar o 

servico, sendo feita solicitacáo da emenda para custear equipamentos como : aparelho de 

eletrocardiograma, video de colposcopio,notbook, cadeira ginecologica eletrica e computadores 

com impressoras.   

 No dia 07 de Maio de 2021, foi realizado ação para comemorar o dia do trabalhador 

em conjunto com o dia das mães. A ação teve ocorreu manhã e tarde, para que todos os 

prestadores de serviço pudesse participar, a presença da Presidente da Instituição Luciana Pereira 
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no período matutino, foi uma oportunidade de apresentar a mesma aos prestadores que ainda não 

conhecia, pelo fato da nossa gestão assumir em Março. 

Foi realizado uma dinâmica entre servidores para socialização, além de mostra a eles o 

quanto são importantes para equipe, sendo realizado por meio de brincadeira. Após o momento foi 

realizado uma mensagem de dia das Mães e as servidoras que mais pontuou durante a dinâmica 

recebeu uma lembrança, como forma de agradecimento pela doação profissional na Instituição. 

Após foi servido um café da manhã para todos.  

Em Outubro foi realizada ação do Outubro Rosa no serviço com a implantação do projeto 

eu me preocupo com você, onde alguns colaboradores e usuários do serviço puderam demostrar o 

cuidado e zelo com as mulheres do programa SISCAN, programa que presta assistência em 

mulheres com diagnostico de alteração celular e se houver necessidade, também são tratadas pela 

instituição. 

As ações foram desenvolvidas no período matutino nos dias 19 e 26 de Outubro, no 

auditório onde foi realizada sala de espera com a Fisioterapeuta e a Psicóloga, conversam sobre 

Diástase Abdominal, a importância do auto exame e como fazer e sobre a medo de diagnostico 

favorável ao câncer. No final de cada ação foi realizado um sorteio para as participantes com as 

lembranças doadas pelos colaboradores do projeto EU Me PREOCUPO COM VOCÊ, tendo sua 

primeira edição, onde parceiros/amigos/familiares/colegas de trabalho da Dr. Dayane Albuquerque, 

poderão contribuir com essa ação. 

Atendimentos de Nível Superior e Exames: 

Os atendimentos dos profissionais de saúde realizadas no Centro de Saúde no ano de 

2021 foram realizados pela equipe multidisciplinar, tendo ofertado o atendimento por horário 

agendado. Alguns profissionais continuaram afastado do serviço. Os atendimentos ofertados esse 

ano foram nas seguintes especialidades: Pediatria e Clinica Geral (bem pouco), Ginecologia, 

Psicologia, Fisioterapia, Terapia Ocupacional, Psicopedagogia. 

Os exames realizados foram: exames de Eletrocardiograma – ECG, Ultrassonografia, 

Colposcopia, CAF, Biopsia. Mesmo com a pandemia continuamos a busca por mais profissionais 

de saúde que esteja comprometidos com o Centro de Saúde. 

 

ENFERMAGEM 

A equipe de enfermagem que atuou no Centro de Saúde Dr. Eduardo Manzano em 2021 

foi composta por três técnicas de enfermagem e uma auxiliar de enfermagem. As mesmas são 

lotadas na SESAU-TO (Secretaria Estadual da Saúde) cedidas para COMSAÚDE com carga 

horária de 30 horas semanais.  

As atividades desenvolvidas por esta equipe estão distribuídas das seguintes formas: 

Agendamento e orientações aos pacientes sobre consultas e exames, acolhimento/triagem 
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(aferições de pressão arterial, peso) realização de eletrocardiograma, arquivamento de fichas e 

serviços administrativo, O serviço de enfermagem também acompanha os programas do: SISCAN 

que atua na prevenção e controle do câncer do colo uterino, com acompanhamento da 

ginecologista e profissional de enfermagem, sendo referência apenas de Porto Nacional.. O 

atendimento ocorre por meio dos pacientes que são encaminhados do município de Porto Nacional 

agendados previamente com apresentação do exame comprovando alteração celular.  

 

FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL 

O serviço de fisioterapia do Centro de Saúde no ano de 2021 prestou assistência com 3 

profissionais, realizando os atendimentos através dos diversos planos de saúde, particular, SUS e 

gratuidade, além do desconto COMSAUDE para alguns. 

Este ano apesar de ainda estamos vivenciado um ano pandêmico e redução na 

quantidade de pacientes em sala tivemos um aumento em relação aos atendimentos de 2020, 

porém alguns serviços como a fisioterapia estética continuou de forma individualizada. Os 

atendimentos realizadas através dos planos de saúde tiveram sua maioria concentrada novamente 

no Servir e Unimed, ocorrendo apenas alguns atendimentos particulares. Fizeram-se também 

alguns atendimentos gratuitos aos funcionários do Centro de Saúde e Comsaúde, pacientes do 

Grupo de Idosos, dentre outros- todos encaminhados pelos profissionais da equipe do Centro de 

Saúde. 

Os atendimentos realizados para GRUPO DE IDOSOS, não foram realizados, porem 

tivemos prestando assistência de forma individual aos que necessitaram de condutas fisioterápicas. 

A maior demanda de atendimento concentraram-se nas seguintes patologias: artroses 

coluna e joelho, fasciite plantar, capsulite adesiva de ombro e crise de hérnia de disco, alguns 

atendimentos pós-operatório, respiratório e neurológico. Foram realizadas também práticas de 

quiropraxia para alinhamento e analgesia de coluna vertebral, onde os serviços prestado de 

quiropraxia é uma forma de medicina alternativa para o diagnóstico e tratamento de condições do 

sistema musculoesquelético, principalmente da coluna vertebral e procedimentos estéticos através 

da fisioterapia estética para atendimento de gordura localizada e flacidez, além de ofertar 

atendimento para tratamento de Diástase abdominal, recuperando autoestima de mulheres pôs 

parto imediato e tardio. . A fitoterapia tem auxiliado bastante no tratamento, através das prescrições 

de fitos com o objetivo de minimizar os impactos decorrentes dos desgastes articulares, como 

também na estética as prescrições foram utilizadas para melhorar a retenção e bloqueadores de 

gorduras. No atendimento de Mesoterapia foram utilizados fitoterápicos anti-inflamatórios no ponto 

de dor, na região ventre muscular, sendo indicados para pacientes com dor ao repouso. 
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Alguns prestadores do serviço de fisioterapia optaram durante a pandemia por não 

realizarem os atendimentos à idosos, porém aos poucos com consentimento familiar o atendimento 

aos idosos foram se restabelecendo.  

O salão de Fisioterapia continua sendo destinado para a realização das sessões, sendo 

que o espaço e os materiais disponíveis tem possibilitado a realizar um atendimento mais 

qualificado. A relação interpessoal e profissional entre os fisioterapeutas e demais membros da 

equipe continua boa, o que facilita e proporciona um trabalho de qualidade, atendendo as 

necessidades da população que nos procura, dentro das nossas possibilidades.  

Durante todo ano todos os profissionais estiveram usando os EPI´s necessários para o 

atendimento aos pacientes. 

A terapeuta ocupacional atua na promoção a saúde e bem-estar das pessoas com 

problemas físicos, sensoriais, sociais e motores emprega atividades de trabalho e lazer no 

tratamento de distúrbios físicos ou mentais e de desajustes emocionais e sociais. No serviço 

ofertamos atendimento a criança que tem transtorno do espectro do Autismo (TEA), realizado 2x na 

semana de forma particular ou plano de saúde. E atendido criança 1 a 12 anos que apresenta 

condição de saúde caracterizada por déficit na comunicação social (socialização e comunicação 

verbal e não verbal) e comportamento (interesse restrito ou hiperfocal e movimentos repetitivos). E 

uma especialidade que está tendo muita demanda, apesar da pandemia. 

PSICOLOGIA 

Em 2021 os atendimentos do serviço de psicologia foram compostos por: atendimento 

infantil, atendimento a adolescentes, acompanhamento com os pais, atendimento a pessoas 

adultas, avaliações e terapia de casais. Os encaminhamentos foram oriundos da pediatria e clínica 

médica, tanto institucional quanto de ordem externa, e de outros profissionais. A maioria dos 

atendimentos foram realizados por planos de saúde e particular. Apesar de ainda estamos 

vivenciando um ano pandêmico houve aumento no atendimento, e a equipe de psicólogo 

aumentou, gerando uma equipe solida no atendimento de crianças, adolescentes, pais e familiar. 

Havendo fila de espera para esse atendimento.  Quanto aos idosos a demanda foi menor, com 

pouca procura devido a pandemia. Também foram realizados alguns atendimentos de 

psicopedagogia em crianças na idade escolar, porem com as aulas hibridas houve um aumento 

devido o novo jeito de assistir aula, ansiedade e cobranças de fazer corretamente e pressionados 

com o tempo de entrega de atividades e ou até mesmo de acompanhar o roteiro enviado pela 

escola.  

O Centro de Saúde continuou sendo referência no atendimento psicológico durante esse 

ano, além de ter na equipe uma especialista em neuropsicológica, também tivemos evolução 

profissional como especialista em autismo, mestre em ciência comportamental e neuropsicológica. 

Mostrando mais uma vez que a equipe trabalha com crescimento de profissionais e especialistas. 
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PSICOPEDAGOGIA  

E uma área de atuação clínica que o profissional desenvolve ações para potencializar a 

aprendizagem de seus pacientes no consultório. Geralmente é associada a solução de dificuldades 

escolares de crianças e adolescentes, o atendimento e ofertado para crianças, onde o objetivo da 

profissional é entender o processo que leva o ser humano a assimilar e construir o conhecimento. 

Ele trabalha com os processos de aprendizagem, assim como, as dificuldades e limitações 

inerentes, decifrando a origem da dificuldade apresentada, que pode ser social, física e mesmo 

emocional. O atendimento e ofertado 1x na semana devido ao período pandêmico, sendo 1h de 

atendimento. A demanda diminui em relação ao ano 2019/2020, devido a pandemia e o estilo de 

aula adotada pelas escolas. 

 

CLÍNICA MÉDICA, CARDIOLOGIA, GINECOLOGIA E PEDIATRIA 

Esse ano não tivemos atendimento de cardiologia, a clínica medica ocorreu apenas de 

forma particular. Na especialidade de pediatria houve atendimentos particulares a preço popular. 

Na especialidade de ginecologia foram ofertado atendimento pelo SUS referenciado de UBS, 

particular a preço popular. Tivemos a integração de 3 ginecologista para equipe, prestando 

assistência a população, sobretudo 2 presta assistência particular a preço popular e 1 atende a 

demanda municipal (SUS).  

 EXAMES 

Os exames realizados pelo Centro de Saúde foram eletrocardiograma e 

ultrassonografia que funcionaram normalmente durante o ano, apenas com redução de 

quantidade de exames realizados. Os encaminhamentos de eletrocardiograma são oriundos da 

Secretaria Municipal de Saúde/Regulação de Exames, onde o Centro de Saúde tem uma cota de 

150 exames mensal para atendimento do SUS. Os outros atendimentos para eletrocardiograma 

são relativos de demanda espontânea atendendo vários planos de saúde como Unimed e 

Plansaúde e atendimento particular a preço popular. Os exames de eletrocardiograma são 

realizados pelos técnicos em enfermagem do Centro de Saúde e laudados pelo médico do nosso 

serviço.  

Apesar da cota para eletrocardiograma ser de 150 exames mensais essa quantidade não 

tem sido atingida, pois os encaminhamentos são enviados pela Secretaria Municipal de Saúde que 

realiza os agendamentos diretamente com os pacientes, e na maioria das vezes o município não 

tem um contato efetivo com os pacientes para se dirigirem ao nosso serviço para a realização 

desses exames, pois todo mês é enviado para a Secretaria de Saúde/Regulação escala com dia e 

horário para a realização dos exames de eletrocardiograma. Todos os profissionais que realizam os 
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exames de eletrocardiograma e ultrassonografia utilizam os EPI´s adequados para prevenção da 

contaminação pelo Covid-19. 

 

CONVÊNIOS/PARCERIAS 

Os convênios com as operadoras de saúde como Unimed, Cassi, Plansaúde 

continuaram com uma demanda reduzida, porém, realizando o pagamento conforme a oferta de 

atendimento do serviço e envio de notas. Todos os prestadores de serviço a partir de março de 

2021 e foi acordado a obrigatoriedade da oferta de atendimento pelos planos que a clínica oferece. 

As parcerias continuam a ser realizada com a Secretaria Municipal de Saúde de Porto 

Nacional na realização de exames como Colposcopia, eletrocardiograma. Além das consultas 

ginecológica pelo programa SISCAN. 

 

EQUIPE 

A equipe durante esse ano se mostrou efetiva, realizando um trabalho em equipe 

multidisciplinar muito focada, prestativa e eficiente.  Apesar do período todos os cuidados foram 

realizados afim de prestamos assistência e cuidado aos usuários. A demanda de atendimento 

particular teve um aumento em relação ao ano anterior, principalmente na área de saúde estética e 

terapia ocupacional as áreas que mais se destacaram na condição particular.  Ainda existe a 

necessidade de mais profissionais de saúde para atendimento na clínica médica. A escala de 

trabalho/rotina do serviço continuou ainda este ano sendo realizada e observada, porém de forma 

mais reduzida no início da pandemia, procurando sempre aproveitar melhor o tempo e o pessoal 

disponível no serviço, 

Em 2021 a equipe multiprofissional do Centro de Saúde totalizou-se em 22 

profissionais conforme quadro de pessoal abaixo: 03 administrativos; 03 serviço geral (levando em 

consideração as do Centrinho que ajudaram bastante); 03 técnicos em enfermagem; 01 auxiliar em 

enfermagem; 04 médicos; 03fisioterapeutas; 03 psicólogos, 01 psicopedagoga, 01 terapeuta 

ocupacional. 

 

 

AREA DE ATUAÇÃO 

QUANT CEDIDOS MUNICÍPIO CEDIDOS ESTADO CONTRATADOS PRESTADORES 

ADMINISTRATIVO 03 01 ( 30 Hs ) 01 ( 20Hs ) 01 ( 40 Hs ) ----------------------------------- 

SERVIÇOS GERAIS 03 -------------------------------------- -------------------------------- 01 ( 40 Hs ) ----------------------------------- 

TÉCNICOS EM ENFERMAGEM 03 -------------------------------------- 03 ( 30 Hs ) ------------------------------------- ----------------------------------- 
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AUXLIAR EM ENFERMAGEM 01 -------------------------------------- 01( 30 Hs ) ------------------------------------- ----------------------------------- 

 GINECOLOGIA 

PEDIATRIA 

03 

01 

-------------------------------------- 

--------------------------------------- 

02 ( 20 Hs ) 

-------------------------------- 

------------------------------------- 

------------------------------------- 

----------------------------------- 

01 

FISIOTERAPEUTAS 03 --------------------------------------- -------------------------------- ------------------------------------- 03 

PSICOLOGOS 03 --------------------------------------- -------------------------------- ------------------------------------- 02 

PSICOPEDAGOGA 01 --------------------------------------- -------------------------------- ------------------------------------- 01 

TERAPEUTA OCUPACIONAL 01 --------------------------------------- -------------------------------- ------------------------------------- 01 

TOTAL 22 01 07 02 10 

QUADRO DE PESSOAL: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conclusão:  

 Esse ano foi ano de muitas conquistas para os prestadores e colaboradores, onde aos 

poucos conseguimos retomar com nossas atividades mesmo com dificuldades administrativas e 

financeiras. O recurso financeiro municipal melhorou em relação ao ano 2020, não conseguimos 

bater meta estipuladas no planejamento anterior em relação aos exames de eletrocardiograma e 

ultrasonografia, devido o município assumir o SISCAN a ultrassonografia ficou sem prestador, 

porem foi utilizado com o menor frequência, sobretudo, devido a estipulação de porcentagem ao 

uso do mesmo, não tendo muito saída, pelos profissionais que a procuramos. O eletrocardiograma 

foi realizada toda troca de eletrodos, pois os antigos estavam dando erro na execução de exames. 

Continuamos com déficit de pediatria, clinico geral. 

 Com a diminuição dos prestadores de serviços a renda do Centro de Saúde caiu 

consideravelmente, impossibilitando e dificultando a realização de despesas básicas e fixas como 

agua, energia, folha de pagamento e manutenção do prédio. 
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Um dos desafios continua sendo a questão sustentável, onde necessitamos de um 

mínimo de recursos para o funcionamento e realização das atividades básicas. A captação de 

dados no Centro de Saúde referente aos atendimentos e ações realizadas (faixa etária, raça, 

quantidade, descrição e outros) foram amenizados, devido uma planilha montada para informar 

essas atividades. Os relatórios foram feitos mensalmente, facilitando descrever o quantitativo de 

atendimentos realizado por cada setor de serviços prestado pelo Centro de Saúde. Há também a 

necessidade de mais um profissional para as atividades de serviços gerais, visto que no momento 

temos somente uma colaboradora nesse setor. Estamos empenhados em buscar mais prestadores 

profissionais de saúde para ampliação do atendimento aos usuários do nosso serviço de saúde, 

como também a divulgação dos serviços oferecidos e dos profissionais que atuam no Centro de 

Saúde, a fim de mantermos os serviços sustentáveis no Centro de Saúde e continuarmos 

realizando as atividades com qualidade na prestação de serviços. Além de ajustar alguns valores 

de porcentagem para que possamos usá-lo o equipamento e usufruir desse retorno financeiro. 

Mediante todas as dificuldades enfrentadas nesse ano de 2021, trabalhamos com intuito 

de pagar alguns prestadores e dívidas atrasadas que implicava em algumas evoluções do serviço. 

Fizemos aquisição de equipamentos que havia necessidades para continuar o atendimento. 

Conseguimos devolver a confiança para o prestador de serviço a instituição, hoje toda equipe 

presta assistência aos planos de saúde na qual somos conveniados.  

Perdemos uma emenda parlamentar no valo de 60 mil ofertada pelo Deputado estadual 

Junior Geo., que foi devolvida, pois veio fundo a fundo com município, tendo a secretaria perdido o 

prazo de entrega de documentação, esta era para aquisição de equipamentos para ampliar a sala 

da ginecologia. Porém ganhamos o valor de 28 mil da bancada Estadual para despesas como 

reforma e despesas fixas. Continuamos como maior desafio a questão da sustentabilidade das 

ações e atividades desenvolvidas, que sempre foram realizadas pela equipe com qualidade e 

humanização, sendo o diferencial que tem marcado a Comsaúde e o serviço do Centro de Saúde 

“Drº Eduardo Manzano”. 

 

 

 

DEMONSTRATIVO DE SERVIÇOS PRESTADOS     

                

(CENTRO DE SAÚDE Drº EDUARDO MANZANO)     

                

DEMONSTRATIVO DE SERVIÇOS PRESTADOS - SAÚDE     
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ENTIDADE: COMSAÚDE - Comunidade de Saúde, Desenvolvimento e Educação     

CNPJ:  01.189.836/0001-49     ANO/EXERCÍCIO: 2021     

      JAN A DEZ         

Tipos de Atendimentos Número de Atendimentos realizados no ano     

(Descrição dos Serviços 

Prestados) 
SUS  

Recursos 

próprios 
Convênios 

Pagos 

(particulares) 
TOTAL 

    

Biópsia 37 0 0 5 42     

Biópsia/conização 5 0 0 4 9     

Biópsia/exerese 12 0 0 2 14     

Consulta pediatria 0 4 0 55 59     

Consulta clínica Médica 0 7 10 3 20     

Consulta ginecologia 195 4 0 141 340     

Avaliação/sessão psicologa 0 25 439 83 547     

Avaliação/sessão psicopedagogia 0 0 0 4 4     

Avaliação/sessão fisioterapia   57 1.336 1.647 3.040     

Fisioterapia-Quiropraxia/sessão 0 0 0 21 21     

Fisioterapia-Intradermo/sessão 0 0 0 10 10     

Fisioterapia estética/sessão 0 0 0 488 488     

CAF 11 1 0 3 15     

Citologia 150 24 0 133 307     

Colposcopia 148 0 0 5 153     

ECG 266 5 12 10 293     

Consulta Hiperdia/Grupo de 

idosos/cardiologia 0 0 0 0 0     

Palestras 0 0 0 0 0     

Ultrassonografia 0 0 0 4 4     

Procedimentos de enfermagem 0 3.940 0 0 3.940     

Visitas domiciliares 0 0 0 0 0     

Terapia Ocupacional               

                



25  

                

                

TOTAL 824 4.067 1.797 2.618 9.306     

                

                

Nº de Pessoas Atendidas Nº de Adulto 
Nº de 

Adolescentes 

Nº de 

Crianças 

Nº de 

Mulheres 

Nº de 

Homens     

4.088 2.356 167 407 2.783 1.305 
    

  Nº de Idosos Nº de Jovens           

  675 483           

                

               

               

                

  Dayane Magalhy Ribeiro de 

Albuquerque Matos  

Coordenadora Administrativa               

               

2.2.3.  CENTRO DE EDUCAÇÃO E RECUPERAÇÃO INFANTIL (CERI) 

A COMSAÚDE - Comunidade de Saúde, Desenvolvimento e Educação é uma 

organização Não Governamental, fundada em 10 de junho de 1969, e que executa programas nas 

áreas de saúde, educação, cultura, desenvolvimento comunitário na cidade de Porto Nacional e 

Palmas no Estado do Tocantins. 

A entidade foi criada por um grupo de jovens profissionais da área da saúde que, em 1968, vieram 

trabalhar em um hospital do estado de Goiás atual Tocantins, Unidade Mista de Saúde de Porto 

Nacional, esse grupo sentiu necessidade de oferecer à comunidade um trabalho mais amplo de 

promoção humana, passando então a atuar em programas de combate as verminoses, 

recuperação nutricional, melhoria de habitação, cursos profissionalizantes, educação pré-escolar, 

estímulo, ao artesanato e comunicação popular, procura desenvolver na população a consciência 

de que uma nova sociedade dentro dos princípios de solidariedade, e justiça social.  
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O CERI é um Centro de Educação e Recuperação Infantil, e um serviço da Ong Comsaúde 

que visa promover ações de redução de casos de desnutrição infantil, em crianças de 6 meses a 3 

anos.  A tende um número relativamente pequeno de crianças com problemas de desnutrição e 

doenças crônicas como cardiopatia, intolerância ao leite neuropatias, que não são casos de 

internação hospitalar, nem de atendimento em creches, mais necessitam de cuidados médicos e de 

enfermagem, uma boa alimentação e atividades para o desenvolvimento neuropsicomotor .  Por 

outro lado pertencem a famílias que vivem em situação vulnerabilidades social e vivem em setores 

mais afastados do centro muitas famílias com mães que criam seus filhos sem ajuda do pai, às 

vezes nem pensão recebem para ajudá-la nos sustento das crianças, algumas a única renda e 

algum programa de governo, bolsa família agora o auxílio que vem substituir o benefício da bolsa 

família dessas famílias que na qual não tem trabalho fixo  outras fazem diárias, ou moram em 

casas cedidas por familiares.   

O centro procura dar apoio aos tratamentos especializados tantos das famílias ou das 

crianças, encaminhando-as aos serviços de referência que são de aceso difícil e demorado e que 

através do nosso empenho e alguns médicos que são parceiros geralmente conseguimos um 

atendimento mais rápido.   São crianças que necessitam de tratamento, em regime de semi-

internato oferecendo atendimento integral, alimentação saudável e de baixo custo, principalmente 

alimentos regionais. 

O serviço tem seu próprio transporte facilitado a busca das crianças nos setores distantes.   

Alimentação, Higiene, Recreação e Atendimento Médico, e de Enfermagem, orientação para 

as famílias nos cuidados com seus filhos, além de oficinas e cursos profissionalizantes para as 

famílias atendidas com o objetivo da geração de renda e que possa vir ajudar nas despesas das 

famílias  

 

ENFERMAGEM E COORDENAÇAO  

 O atendimento de enfermagem é uma das atividades de promoção e melhoria na 

recuperação das crianças internas e externas.  Diariamente e feita a verificação no cartão de vacina 

e avaliação nutricional sendo realizado o peso duas vezes por semana, Estatura feita uma vez no 

mês. 

 É desenvolvido um trabalho de informações com as mães sobre o quadro clinico das 

crianças, e orientação sobre aos cuidados básicos de higiene e saúde. A técnica de enfermagem 

direciona os encaminhamentos de Exames, agendamentos de retornos de consultas médicas e faz 

acompanhamentos junto às cuidadoras nas atividades pedagógicas para o desenvolvimento das 

crianças através da estimulação nos  primeiros danos de vida da infância compõem uma fase 

repleta de novos aprendizados, descoberta e de um intenso desenvolvimentos cognitivo, intelectual 

e motor, onde entra nos cuidados de ensinar e incentivar os hábitos de higiene para as  crianças e 
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seus familiares através de orientação e reuniões mensais , que são passadas no dia a dia que a 

mães vem nos ajudar nas atividades do centro e feito uma escala,  uma vez na semana sendo que 

e um dos critérios que a famílias tem que  assinar um termo de compromisso no ato da matricula, 

sendo ciente desta obrigação que está dentro de uma das normas do regimento interno do centro, 

se faz necessário esse acompanhamento pois não são crianças saudáveis necessitamos conhecer 

a criança e como está a saúde do mesmo.  

 Acompanhamento na alimentação diária das crianças e seus familiares. A enfermagem 

também participa de reunião, formação, e conselhos, oficinas e estudos sobre o ouso as plantas 

medicinais para fazer xaropes caseiro que são fornecido para as   crianças internas diariamente 2 

vexes ao dia. Dentre dessas oficinas pesquisamos a importância das farinhas de peixe e sementes, 

biomassa da banana que são utilizadas na refeições das crianças.  

 Outro trabalho que tenho desenvolvido são as parceiras com outros serviços, sei que não 

temos profissionais para tendê-la as nossas demandas de atendimento necessário, como 

psicólogos Neurologista, Psiquiatra ou outros professional da saúde, dependendo faço os 

encaminhamentos para os equipamentos do Municípios que fazem os atendimentos específicos de 

cada demanda necessária, leites especiais, ou mesmo quando a família não tem recurso para a 

compra do mesmo.   

  Este ano de 2021 estamos trabalhando num projeto da Igreja Valdense AIFO BRASA 

 No combate à desnutrição infantil com o objetivo e melhorar a capacidade de diagnóstico e 

tratamento da desnutrição em crianças 0 a 5 anos. A ideia foi criar uma rede coordenada por uma 

equipe de profissionais para trabalhar no projeto do centrinho. Uma Nutricionista, Enfermeiro 

Terapeuta familiar, Professor de Panificação, Professor produção de sabão, Assistente 

administrativo, coordenador técnico do projeto. Com a equipe formada iniciamos as parceiras juntos 

os profissionais de saúde do Município nas UBS feitas visitas nas unidades e secretaria de saúde 

para informa-las do projeto no combate à desnutrição infantil. Onde em reunião firmamos uma 

parceria no Centro das Crianças que e coordenado pala Marinalva que fica localizado no St. 

Parque Eldorado, sendo que lá tem o espaço ampliado   para a realização dos encontros, formação 

reuniões, oficinas e cursos. Pois foi um ano muito difícil devido à pandemia mais conseguimos fazer 

um cronograma mensal onde foram realizados palestras nas ubs, visitas domiciliares nas 

residências das familiais atendidas pelo projeto,  mantendo todos os cuidados necessário o 

distanciamento,  feitas avaliação nutricional das crianças, encaminhamentos, orientações visitas 

técnicas  pelos profissionais  Nutricionista Psicóloga e Enfermeiro e a técnica de enfermagem,  

devido algumas demandas encontradas necessitado dessa avaliação direcionada e especifica para 

serem encaminhada  com laudos e parecer do técnico.   

 Finalizando o ano com muitas atividades desenvolvidas principalmente nos CeC só temo 

agradecer em nome da Marinalva a equipe pela parceira, no projeto CERI.  
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Em março termina o projeto mais ainda continua nossa parceria na sopa que tema ajudado na 

alimentação de muitas famílias.   

 Agrademos os nossos parcerios  com os recuros destinado ao centro toda equepe e 

familiares agradecem.            

 

Missao  

“Contribuir com a articulação dos movimentos sociais que promovam a transformação da 

sociedade mediante projetos, ações e lutas que concretizem um novo modelo de sociedade justa, 

democrática e solidária. 

 

             Vera Lucia Martins                                                Dra. Heloisa Lotufo 

                 Coordenadora                                                        Diretora Geral 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.3. SETOR DE EDUCAÇÃO 

 

2.3.1.  ESCOLA FAMÍLIA AGRÍCOLA DE PORTO NACIONAL (EFA) 

 

Em todo o mundo, a pandemia do novo Coronavírus reescreveu os rumos da educação. No 
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ano letivo 2021 ainda tivemos que lidar com os impactos resultantes desses tempos adversos e 

vencer mais desafios para adaptar e transformar a educação de modo a acompanhar e dar suporte 

às mudanças em todas as demais esferas. 

Se em 2020 não tivemos escolha senão repensar planejamentos, projetos e metodologias, 

para o ano letivo 2021 ingressamos com importantes aprendizados já proporcionados até aquele 

momento. 

O mundo foi forçado a mudar. A educação também precisará se ajustar para preparar com 

ainda mais enfoque os alunos com as habilidades cognitivas, criativas, sociais e emocionais que 

serão exigidas deles daqui para a frente. Esse foi um importante desafio que orientou o ano letivo 

de 2021. (Em https://www.fazeducacao.com.br/desafios-do-ano-letivo-2021). 

Na EFAPN a realidade não foi diferente. Foi preciso continuar a repensar, reavaliar, 

reprogramar, revisar os processos educacionais aqui desenvolvidos para adaptar às novas 

demandas apresentadas em consequência da pandemia. No ano letivo de 2021, com atendimento 

a 169 estudantes e 52 servidores, 

os desafios continuaram crescendo nos forçando a novos aprendizados e busca de inovação. 

Entre esses desafios, podemos destacar: 

⮚ Inserir a tecnologia nos nossos processos de ensino e aprendizagem, mesmo com as dificuldades 

observadas no nosso público camponês. 

⮚ Promover uma mudança de mindset, ou modelo mental - como reagimos e nos comportamos 

diante das mudanças e dos estímulos positivos ou negativos em nossa nova realidade. 

⮚ Promover mais equidade e inclusão. 

⮚ Ampliar e manter o envolvimento das famílias para garantir o andamento dos processos de ensino 

e aprendizagem dos estudantes. 

⮚ Repensar as metodologias tornando-as mais ativas e buscar a promoção do desenvolvimento 

integral dos alunos nesse cenário pandêmico. 

⮚ Seguir com as implementações e ajustes alinhados à BNCC, mesmo em tempos de pandemia. 

⮚ Adaptar o plano de retorno aos moldes da Pedagogia da alternância. 

 

Assim, nesse cenário, a EFAPN analisou e revisou seus projetos, buscou adaptações e 

elaborou um Plano de Retomada das Atividades Escolares no modo Presencial - Ensino Híbrido, 

observando as orientações da SEDUC adaptáveis ao sistema de Pedagogia da Alternância e seus 

instrumentos pedagógicos. 

A seguir apresenta-se os resultados da aplicação desse plano observando a execução das 

ações no âmbito da gestão estratégica, gestão de biossegurança, gestão financeira, gestão 

pedagógica e no âmbito da gestão de pessoas. Também serão apresentados os Índices de 

aproveitamento e será feita uma avaliação da elaboração do plano, do suporte oferecido pelas 

http://www.fazeducacao.com.br/desafios-do-ano-letivo-2021)
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instâncias superiores e do gerenciamento dos recursos. 

 

1. EXECUÇÃO DAS AÇÕES 

 

A Execução das ações podem ser resumidas nos dadod a seguir, se forem considerados 

somente os números: 

⮚ Ações planejadas: 82 

⮚ Ações executadas: 73 

⮚ Ações não executadas: 05 

⮚ Replanejadas/reprogramadas: 04 

 
1.1 Execução das ações no âmbito da gestão estratégica: 

 

1. Gestão Estratégica 

Açõe

s 

Executada Não 

executad

a 

Replanejada

/ 

reprogramad

a 

1.1 Criar a Comissão Local de Segurança em 

Saúde e Prevenção a Covid - 19 (COLSAUDE) 

X   

1.2Aplicar a toda comunidade escolar, um 

questionário de escuta para o retorno das atividades 

escolares 

presencial/hibrido e levantamento do quadro de riscos. 

X   

1.3. Construir e apresentar o Plano de Segurança 

para retorno às aulas presenciais 

X   

1.4 Capacitar os servidores e estudantes sobre os 

protocolos e as medidas de prevenção e controle 

que deverão ser cumpridas na instituição e 

transporte. 

X   

1.5 Levantar as necessidades de adequação dos 

espaços físicos da instituição de forma a atender as 

medidas de 

distanciamento físico e evitar aglomerações. 

X   

1.6 Realizar reunião da COLSAUDE para avaliação e 

monitoramento das ações do plano de 

retomadas das atividades escolares. 

X   

1.7 Acompanhar Boletim Epidemiológico das 

cidades oriundas dos estudantes e de Porto 

X   
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Nacional 

1.8 Monitorar o cumprimento do protocolo de 

segurança de retorno às atividades escolares 

presenciais - ensino hibrido 

X   

1.9 Criar uma rede de parcerias com os órgãos de 

saúde e vigilância. 

 X  

TOTAL 18 01 0 

 

CONSIDERAÇÕES: 
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1.2 Execução das ações no âmbito da Gestão de biossegurança 
 
 

2. Gestão de Biossegurança / Administrativa 

Açã

o 

Executada Não 

executad

a 

Replanejada

/ 

reprogramad

a 

2.1 Instalar dispensadores de álcool em gel, lavatórios 

de mãos, suportes para sabonetes antissépticos, 

suportes para papel toalha, lixeiras com pedal, tapetes 

específicos com solução desinfetante, bebedouros, 

suporte para copo 

descartável, lixeiras com pedal para descarte de copos 

utilizados, lixeira específica para descarte de máscaras. 

X   

2.2 Demarcar todos os espaços de uso coletivo para a 

manutenção da distância mínima de segurança entre 

pessoas (1,5 metros); direção única de entrada e saída 

dos ambientes bem como isolamento de espaços e 

mobiliários para a manutenção da distância de 

segurança. Para os dormitórios manter um 

espaçamento mínimo entre as camas ocupadas de 

2 m. 

X   

2.3 Elaborar mapa dos pontos de risco biológico e para 

estas áreas críticas afixar próximos a estes locais 

cartazes chamativos que despertem maior atenção e 

cuidado nestes 

pontos. 

X   

2.4 Definir de espaço a ser utilizado como sala de 

isolamento para pessoas com sintomas de Covid-19 até 

o encaminhamento adequado. Realizar limpeza e 

desinfecção 

diariamente ou todas as vezes que este espaço for 
utilizado. 

X   

2.5 Adquirir suprimentos para a retomada das atividades 

presenciais de forma segura. 

X   

A ação 19 não foi executada devido à dificuldade de acesso presencial aos órgãos, bem como a 
superacumulação de atividades dos mesmo em tempos de pandemia. 
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2.6 Organizar arquivos com informações de todos os 

monitores e estudantes que utilizam o espaço escolar, 

com rede de contato para casos de emergência, bem 

como da equipe de Saúde Primária, Unidade de Saúde 

do município e demais equipes responsáveis pelo 

encaminhamento dos 

casos suspeitos. 

X   

2.7 Identificar estudantes e monitores que fazem parte 

do grupo de risco. Criar cronograma de atividades a 

serem realizadas de forma remota para estes que 

pertencem ao grupo de risco. Acompanhar através de 

visitas respeitando os 

protocolos de segurança. 

X   

2.8 Fazer listas de escalonamento e revezamento para 

o recebimento dos estudantes às aulas presenciais de 

acordo com a capacidade observando todos os itens de 

segurança descritos neste plano de retomada e nos 

documentos 

norteadores. E ainda de acordo com o 

acompanhamento dos casos no município de origem 

dos estudantes (item 10). 

X   

2.9 Fazer acompanhamento dos casos de Covid-19 em 

todos os municípios de origem dos estudantes para 

identificação da fase em que cada um se encontra, de 

acordo com o protocolo 

do MEC: azul, verde, amarela ou vermelha. 

X   
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2.10 Aferição de temperatura de todas as pessoas que 

chegarem à Unidade Escolar com a aplicação de álcool 

em gel nas mãos, com orientações sobre os 

procedimentos a serem adotados durante a 

permanência neste espaço. O uso de máscara é 

obrigatório no espaço escolar, devendo ser orientado na 

chegada e reforçado em momentos de diálogo e sempre 

que houver necessidade. Triagem dos estudantes, 

monitores, pais, fornecedores e visitantes. 

X   

2.11 Acompanhar monitores e estudantes no espaço 

escolar para identificação de outros sintomas 

característicos de Covid-19 que podem aparecer ao 

longo da semana e realizar procedimentos adequados 

como: isolamento e 

encaminhamento para exame e tratamento. 

X   

2.12. Solicitar dos estudantes e da equipe de monitores 

que mantenham lugares fixos em espaços como salas 

de aula, 

sala dos monitores, refeitórios e demais locais em que 

sejam utilizados por um número maior de pessoas. 

X   

2.13    Identificar rede de contatos da pessoa com 

sintomas ou confirmação de Covid-19. Orientar, 

observar e manter em quarentena. 

X   

2.14    O uso da biblioteca deverá ser realizado 

observando os critérios de distanciamento. O 

empréstimo de livros poderá ser realizado desde que 

sejam respeitados os requisitos de segurança. Dar 

preferência para utilização de livros online 

sempre que for possível. 

X   

2.15 Disponibilizar local  adequado para descarte

 de máscaras e orientar  os estudantes 

 a acondicionarem 

máscaras reutilizáveis já usadas em saquinhos 

devidamente fechados. 

X   

2.15 . Disponibilizar copo descartável e lixeira 

apropriada e exclusiva em todos os bebedouros. 

Orientar estudantes e 

monitores para o uso da garrafa individual. 

X   

2.16. Uso de condicionador de ar: deverá ser evitado, 

mantendo janelas e portas abertas para circulação do ar. 

Em caso de uso evitar o modo de recirculação do ar. 

X   
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2.17. Alimentação Escolar: deverá ser organizada uma 

forma segura para o recebimento dos itens de 

alimentação escolar, como horário e procedimentos 

seguros para o recebimento destes. Todos os 

fornecedores deverão passar pela triagem: medição de 

temperatura corporal; uso de álcool em gel; uso 

obrigatório de máscara, além de orientações 

acerca do descarregamento dos produtos alimentícios. 

X   

2.19. Alimentação deve ser preparada por equipe 

treinada, utilizando todos os protocolos de segurança. 

Os pratos devem ser preparados e servidos pela equipe 

com o uso de equipamentos de segurança. O ambiente 

onde será realizada as refeições deverá ser higienizado 

a cada turma de 

estudantes a utilizá-lo. 

X   

2.20. Higienização de utensílios utilizados na cozinha 

(panelas, pratos, talheres, copos, etc.) e 

armazenamento dos mesmos. 

X   

2.21. Orientações aos profissionais da EFA sobre os 

protocolos para retomada das atividades presenciais. 

X   
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2.22. Treinamento de equipes de trabalho: triagem; 

cozinha; limpeza; monitores de sala de aula; monitores 

de disciplina; monitores pedagógicos; bibliotecários; 

financeiro; monitores de secretaria e administração; 

monitores de apoio às Unidades Pedagógicas 

Agropecuárias e Agroindustriais; 

acompanhamento, orientação e apoio. 

X   

TOTAL 21 0 0 

 

CONSIDERAÇÕES: 

 
 
 
 

 

1.3 Execução das ações no âmbito da gestão financeira 

 

3. Gestão Financeira na Pedagogia da Alternância 

Açã

o 

Executada Não 

executad

a 

Replanejada

/ 

Reprogramad

a 

3.1 Construir e executar um planejamento financeiro 

adequando às receitas as despesas existentes e as 

fontes de recursos. 

X   

3.2 Elaborar projetos para captação de recursos para 

melhoria da infraestrutura geral da escola. 

X   

3.3 Realizar Bimestralmente oficinas de recuperação 

de equipamentos utilizados no serviço diário e produzir 

materiais de limpeza a partir de resíduos produzidos 

na 

própria escola. 

 X  

3.4 Concluir o plano de manutenção predial de acordo 

com a legislação. 

 X  

3.5 Promover estratégias de marketing da escola. X   

3.6 Realizar o monitoramento das legislações que 

amparam o funcionamento da escola para manter os 

documentos 

exigidos (Alvarás Sanitários, Laudos, Atestados, 

CNDs, e outros) em validade. 

X   
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3.7 Promover uma campanha de preservação

 do patrimônio escolar e 

economicidade dos recursos 

aplicados. 

 X  

3.8 Provimento dos insumos necessários para 

aplicação das medidas de biossegurança, como 

álcool 70% (setenta por cento), produtos e 

materiais de 

higienização, termômetros, EPIs, dentre outros. 

X   

3.9 Adquirir dispensadores de álcool em gel, sabonete 

líquido, papel toalha, lavatórios de mãos, suporte para 

copos descartáveis, lixeiras, sinalizadores e outros. 

X   

3.10   Promover um curso de biossegurança para: 

Auxiliar de Apoio Escolar, Manipuladoras de Alimentos 

e ASGs envolvidos com a limpeza dos espaços de 

vivências. 

X   

3.11 Realizar a prestação de contas dos recursos 

financeiros utilizados nas assembleias da associação 

de 

apoio e divulgar para toda comunidade. 

X   
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TOTAL 08 03 0 

 

CONSIDERAÇÕES: 

 

● A ação 3.3 - não foi realizada devido as aulas presenciais terem sido muito reduzidas. 

Não havendo assim danos nos materiais. E ainda porque os estudantes não realizaram 

tarefas de serviços diários. Em fim não houve a necessidade de realizar essa ação. 

● A ação 3.4 - não foi realizada porque houve muita dificuldade em reunir o grupo que 
iniciaram a elaboração do Plano, devendo pois retomar essa discussão em outros 
momentos. 

● A ação 3.7 - uma vez que as aulas presenciais foram mínimas, a equipe responsável 
por essa ação decidiu não realiza-la e aguardar a volta das aulas presenciais normais. 

 
 

 

1.4 Execução das ações no âmbito da gestão pedagógica 

 

4. Gestão Pedagógica 

Açõe

s 

Executada Não 

executad

a 

Replanejada

/ 

reprogramad

a 

4.1. Realizar o acolhimento e motivação 

virtual ou presencial aos estudantes e 

monitores. 

X   

4.2 Realizar um Webnar (palestras on-line)  X  

4.3. Realizar o Acompanhamento remoto ou 

presencial aos estudantes e famílias 

X   

4.4 Realizar acompanhamento aos Monitores. X   

4.5 Realizar o Planejamento das aulas buscando a 

interdisciplinaridade, multidisciplinaridade no 

contexto da 

pandemia, com o acompanhamento pedagógico 

X   

4.6. Realizar Intervenções pedagógicas aos estudantes 

com dificuldade de aprendizagem 

X   

4.7. Utilizar o sistema de avaliação da escola para 

atender 

os processos educacionais desenvolvidos em 

tempos de pandemia 

X   
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4.8 Garantir os principais instrumentos da P.A. para 

atender a atual demanda educacional em tempos de 

COVID: PE, Acompanhamento personalizado, Visitas 

às famílias. 

X   

4.9. Revitalizar o Projeto Radio Escolar para melhorar 

o uso de tecnologia disponível, reduzir a evasão e 

melhorar o 

rendimento escolar durante e pós período de pandemia 

X   

4.10 Revisar o PVPJ levando em consideração os 

princípios da PA discutidos na formação 

(desenvolvimento do meio, agricultura familiar e 

agroecologia) e também as orientações do PV do 

Novo EM 

  X 

202

2 

4.11 Organizar um programa de atividades da 

biblioteca para dar suporte virtual e presencial 

aos processos de ensino e aprendizagem dos 

estudantes. 

X   

4.12 Desenvolver um projeto sobre Alimentação 
saudável 

  X 2022 

4.13 Realizar as atividades de manutenção 

patrimonial nas unidades pedagógicas de produção 

agropecuária e agroindustriais com a finalidade de 

manter as unidades em 

X   
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perfeito funcionamento para ampliar os 

resultados da aprendizagem. 

   

4.14 Participar de Feiras e eventos científicos virtuais 

externos com os estudantes e apresentar o resultado 

através de textos e/ou produção de mídias digitais na 

forma 

virtual 

X   

4.15. Organizar a rotina escolar do internato no 

modo presencial 

X   

TOTAL 12 01 02 

 

CONSIDERAÇÕES: 

 

● Não foi possível realizar a ação 4.2 devido à dificuldade de encontrar palestrantes. 

● A ação 4.10 foi replanejada/reprogramada para 2022. Embora tenha feito estudos e 
discussões sobre o PVPJ e o PV, não foi possível sistematizar uma proposta afinada 
com a PA e o Novo Ensino Médio devendo pois continuar os trabalhos para a nova 
estrutura curricular. 

● Ação 4.12 – Realizou-se atividades remotas sobre alimentação saudável dentro das 

disciplinas afins, porém não foi sistematizado um projeto pedagógico, como propõe a 

ação. Será retomada as discussões e sistematizado o projeto para 2022. 

 

1.5 Execução das ações no âmbito da gestão de pessoas 

 

5.GESTÃO DE 
PESSOAS 

Açõe

s 

Executada Não 

executad

a 

Replanejada

/ 

Reprogramad

a 

5.1 Realizar assembleias ordinárias da Associação de 

Apoio e, extraordinárias conforme a demanda. 

X   

5.2 Construir o mapa mental da organização 

pedagógica e administrativa institucional. 

X   

5.3 Realizar formações inicial e continuada para 
servidores. 

X   

5.4 Realizar reuniões administrativas com os 
servidores. 

X   

5.5 Aplicar um questionário a toda comunidade 

escolar para levantamento do quadro de riscos. 

X   
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5.6 Aplicar um “Questionário de Acolhimento de 

Retorno às Aulas” aos servidores e estudantes 

X   

5.7 Preparar um ambiente acolhedor para a recepção 

da comunidade escolar no retorno das atividades 

presenciais; 

X   

5.8 Criar uma rede de acolhida e escuta composta por 

estudantes e servidores 

  X 2022 

5.9 Estruturar um banco de dados das informações 

dos estudantes 

X   

5.10 Manter o quadro de servidor organizado de 

acordo com as demandas de cada setor da escola e 

atenção às 

especificidades de isolamento provocado pela doença. 

X   

5.11 Reordenar quadro de trabalho para 

servidores do quadro de risco. 

X   

5.12 Criar um protocolo de aulas para os 

estudantes do grupo de risco 

X   
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5.13Realizar o monitoramento de vacina contra a 

Covid-19 de todos os servidores e estudantes da 

Escola. 

X   

5.14 Realizar uma avaliação institucional anualmente   X 2022 

4.15 Promover momentos de Formação continuada em 

serviço. 

X   

TOTAL 13 0 02 

CONSIDERAÇÕES: 

● 5.8 – Não foi criada a rede de acolhida devido a pouquíssimas aulas no modo 
presencial com uma quantidade muito reduzida de estudantes. A ação deverá ser 
retomada em 2022 

● 5.14 – Devido à grande quantidade de demandas no modo remoto a avaliação 

institucional não foi realizada, porém em todos os conselhos de classe houve 

discussões avaliativas da instituição e suas gestões. 

 
 
 

2. ÍNDICES DE APROVEITAMENTO 
 

 

Índices Gerais de Aproveitamento dos Alunos– Anos Finais no Ensino Fundamental 

Ano Indicador Aprovação (%) Reprovação (%) Abandono (%) 

2015 (censo escolar) 86,8 % 7,4% 5,8% 

2016 (censo escolar) 100% 0% 0% 

2017 (SGE) 81,93% 13,26% 4,82% 

2018 (Secretaria EFA) 82,69% 11,78% 3,53% 

2019 (Secretaria EFA) 89,66% 8,33 % 2% 

2020 (Secretaria EFA) 98% 0% 2% 

2021 (SGE) 100% 0% 0% 

 
Índices Gerais de Aproveitamento dos Alunos no Ensino Médio 

Ano Indicador Aprovação (%) Reprovação (%) Abandono (%) 

2015 (censo escolar) 93,2% 3,4% 3,4% 

2016 (censo escolar) 97,8% 0,4% 1,8% 

2017 (SGE) 80,12% 12,65% 7,23% 

2018 (Secretaria EFA) 91,52% 7,88% 0,6 
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2019 (Secretaria EFA) 87,9 5,44 6,66 

2020 (Secretaria EFA) 99% 0,5% 0,5% 

2021 (SGE) 100% 0% 0% 

 

3. AVALIAÇÃO DA ELABORAÇÃO DO PLANO 
 

ELABORAÇÃO DO PLANO 

PONTOS POSITIVOS PONTOS NEGATIVOS 

● Aprovação do  plano  pela 

Associação  e pelas 

● Devido à preocupação com a 

segurança dos estudantes 

houve 
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instâncias superiores em 

tempo hábil. 

● Houve boa participação dos 

servidores. A construção do 

plano foi coletiva e 

socializada com todos. 

● Estudos, pesquisas e 

discussões nos grupos para 

a elaboração do plano. 

uma quantidade muito grande 

de ações de protocolos que não 

havia necessidade de estarem 

no plano. 

● Algumas ações se repetiram, 

justamente aquelas 

relacionadas à segurança dos 

estudantes e equipe. 

● Muitos erros de linguagem 

ficaram no texto final, faltou uma 

revisão mais minuciosa antes de 

publicar. 

● Falta de orientação específica 

para o modelo de escola da EFA 

 
 

4. AVALIAÇÃO DO SUPORTE OFERECIDO PELAS INSTÂNCIAS 
SUPERIORES. 

 

SEDUC DREJE 

● Recebemos suporte mais 

voltado para adequação do 

ambiente escolar em 

tempos de COVID do que 

orientações técnicas e 

recursos humanos 

● Faltou mais suporte 

tecnológico e pedagógico e 

formações aos professores 

no que diz respeito a 

processos educacionais em 

tempos de pandemia. 

● Ótimo monitoramento dos 

processos, porém muito poucas 

intervenções / orientações nos 

desenvolvimentos dos mesmos. 

 
 

5. GERENCIAMENTO DOS RECURSOS. 

Neste ano de dois mil e vinte um foram realizados os seguintes convênios e 
projetos com alguns em andamento: 

● A Secretaria de educação repassa recurso do programa Escola 
comunitária de gestão compartilhada - SEDUC, para manutenção da 
escola, cuja o repasse e feito em dez parcelas de acordo com o número 
de alunos matriculados. Assume também o quadro de pessoal da escola 
de acordo com o modulo; Neste ano recebemos recurso do tesouro do 
estado, para ampliação e reforma do salão de eventos.
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● PNAE- Programa Nacional de Alimentação Escola, 
exclusivo para custear as despesas de alimentação 
dos estudantes. Recurso do tesouro e FUNDEB; 

● PDDE- Básico, Programa Dinheiro direto na Escola, 
repasse uma vez por ano para custear despesas de 
custeio e capital objetivo principal, melhoria e o 
fortalecimento do ensino aprendizagem. 

● PDDE- Estrutura / qualidade-recurso de manutenção 
e capital para adequação e melhoria da estrutura 
física da escola; Também recurso da PFC- 
programa de fortalecimento dos cursos técnicos. 

● Recebemos recurso do programa Educação 
conectada, para instalação e ampliação da 
educação digital; 

● Recebemos recurso do programa emergencial para 
manutenção, para aquisição de material de custeio, 
adequação dos espaços e para ajudar no 
cumprimento do protocolo de segurança contra a 
COVID 19; 

● Parceria com a empresa ERA- para melhoria das 
unidades pedagógicas de produção; 

● POEMA- Pobreza e Meio Ambiente - parceria para o 
fortalecimento da proposta pedagógica, visita às 
famílias, divulgação das ações escolares, cuidados 
e zelo nas ações em combate ao corona vírus; 

● Secretaria municipal de Educação que dispõe dois 
servidores para atuarem na EFA; 

● As secretarias municipais dos municípios 
circunvizinhos com o transporte escolar. 

Vale ressaltar que cada projeto e programa tem uma 
conta especifica. É feito as prestações de contas a toda 
comunidade escolar bimestralmente nas assembleias da 
associação e após a análise do controle interno da DRE, 
são arquivadas para acompanhamento dos órgãos 
fiscalizadores de controle. 

Os recursos recebidos foram aplicados rigorosamente 
conforme exigência de cada programa levando em conta 
os princípios constitucionais da administração pública 
expresso no art. 37 da constituição brasileira e conforme 
planejado no Plano de Retomada das Atividades Escolares 
no modo Presencial - Ensino Híbrido com avaliação 
bimestral pela equipe e comunidade escolar. 

 
6. EVIDENCIAS DE ATIVIDADES 2021 (Em anexo) 

 
Porto Nacional, 02/02/2022 

 
Matríc. Funcional: 715351-2 
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2.4. SETOR ASSISTENCIA SOCIAL 

2.4.1. CENTRO DAS CRIANÇAS DRA. HELOISA MANZANO 

 

A Diretoria da COMSAÚDE - Comunidade de Saúde Desenvolvimento e 

Educação, CNPJ: 01.189.836/0001-49 ONG fundada em 1969, Entidade 

Beneficente com Certificado do Conselho Nacional de Assistência Social, Título 

de Utilidade Pública Federal, vem desenvolvendo diversas atividades na área 

da Saúde, Cultura Popular, Educação, Esporte e do Desenvolvimento 

Sustentável, procurando desenvolver na população a consciência de que uma 

nova sociedade é possível dentro dos princípios de solidariedade, fraternidade 

e justiça social. 

Centro das Crianças Dra. Heloísa Lotufo Manzano teve início em 1999 

com o Projeto Tocantins, através da ONG COMSAÚDE – Comunidade de 

Saúde, Desenvolvimento e Educação e a ONG KBB- Kirkens Bymisjon i 

Bergen, da Noruega. A finalidade era contribuir com a formação de crianças a 

partir de seis anos, através de reforço escolar e o monitoramento dos mesmos 

durante sua trajetória no ensino fundamental. Logo se observou que a 

comunidade das regiões atendidas apresentava um grande número de crianças 

e adolescentes em situação de risco ou vulnerabilidade social, por se tratar de 

uma região periférica com condição financeira limitada e poucas expectativas 

de melhoria na qualidade de vida. 

 

JANEIRO  

Estamos vivendo tempos difíceis cheios de incertezas, onde não 

podemos ver nossas famílias, amigos e também nossos alunos do cec. Um 

período onde não podemos sair para trabalhar, estudar, ir à igreja... 

Moramos em uma comunidade periférica, onde nos falta o básico, saúde, 

educação, algumas família ainda falta uma moradia. 

Famílias que vivem na maioria em vulnerabilidade social, faltando 

comida, materiais de limpeza e higiene pessoal.  

A importância que o Centro das crianças tem hoje nessa comunidade e 

muito grande, nós profissionais, estamos treinados e capacitados para atender 
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essas famílias nesse momento tão difícil, levando comida, informações e 

principalmente o apoio e dizer a elas que podemos nos ajudar. Hoje temos uma 

média de 100 pessoas infectadas por dia, em toda a região que o se abrange. 

Então são família que precisavam sair para trabalhar e sustentar a todos. 

Estamos indo atrás de todas, sendo pessoalmente ou através das redes 

sociais, claro que com todo cuidado e segurança. 

Estamos na esperança que tudo isso acabe logo. 

 

FEVEREIRO 

Ainda estamos trabalhando na maioria da semana em casa, mas 

estamos indo para o centro das crianças 03 vezes por semana, para fazer a 

limpeza do prédio e atender alguma pessoa que aparecer. Também organizar a 

parte administrativa. 

Também conseguimos um recurso no valor de 03 mil reais para 

trabalharmos com os jovens, mas como ainda estamos vivendo na pandemia, 

reajustamos esse valor e transformamos em cestas básicas onde vamos 

conseguir atender 25 famílias, além de comidas compramos materiais de 

higiene e álcool em gel. 

Levamos essas cestas nas casas, com todo cuidado com a gente e 

também com as famílias. 

  Ainda neste mês em parceria com o Hospital Padre Luzo através de 

uma Emenda Parlamentar da Deputada Claudia Lelis realizamos mais ou 

menos 300 testes rápidos do covid, onde oferecemos de forma gratuita para a 

comunidade. 

 

MARÇO  

Ainda vivendo um período mais crítico, onde aumentaram muitos os 

casos do corona vírus, mais uma vez devido ao decreto municipal e visando 

também a proteção de toda a equipe, reduzimos os nossos horários, indo 

somente 1 vez por semana e trabalhando mais de casa, ainda sim participando 

de formações e reuniões 100% online, mas sempre à disposição para atender 

a todos que precisem nesse momento de muita dor sofrimento para todos. 
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ABRIL 

Nesse, mês retornamos, 3 dias na semana. Surgiram muitas pessoas 

nos procurando, pedindo cestas básicas, então fomos em alguns parceiros e 

conseguimos 20 cestas para dar a famílias que mais precisam naquele 

momento, então surgiu uma outra ideia, fazer um sopão comunitário para 

oferecer as famílias, novamente fizemos uma campanha e arrecadamos para 

fazer durante dois meses, foi um sucesso, muita gente nos procurando 

querendo contribuir, cadastramos 25 famílias, oferecendo sopa uma vez na 

semana. 

 

MAIO 

A cada dia, mais parceiros nos procurando para nos ajudar com o 

sopão, e com doações de cestas básicas. 

Continuamos com horários reduzidos e escalas de funcionários e 

realizamos os trabalhos de casa. Gostaria de lembrar que todo esse período 

que ficamos trabalhando de casa, foi muito difícil, recebemos diariamente 

ligações das pessoa da comunidade nos pedindo ajuda, e nem sempre 

podíamos ajudar, então isso era muito angustiante.  

 

JUNHO  

Continuamos com o sopão e buscas de novos parceiros e com as 

atividades remotas. 

 

JULHO- FÉRIAS  

 

 AGOSTO 

Após uma reunião no final de agosto, decidimos aos poucos retornar 

com nossas atividades presenciais.  A princípio com Badminton, fizemos uma 

carta com autorização para os pais e assim na medida em que os pais 

autorizarem os filhos, nós os encaixamos nos horários, estamos tomando todos 

os cuidados e seguindo os protocolos estabelecidos pela secretaria de saúde. 

Reiniciamos, com uma pequena quantidade de alunos e fomos aumentando a 

quantidade gradativamente. Criamos quatro turmas com uma hora e meia de 
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treino, nas segundas e quartas feira no período matutino e vespertino. Nas 

terças e quintas feira, criamos duas turmas nos dois períodos e continuamos 

com os treinos no ginásio de esportes aos sábados e domingos. 

Também realizamos ações em parceria com o CERI. 

- Em agosto realizamos uma competição com os atletas de Palmas; onde 

levamos 05 atletas. 

 

SETEMBRO 

  Estamos conversando com os outros professores para os retornos assim 

que puderem. Além dessa atividade, estamos em parceria com o Centrinho 

realizando um projeto com as mães, onde estamos oferecendo oficinas de 

panificação, sabão caseiro. Com toda essa demanda de fazer reuniões, 

palestras online, oferecemos uma oficina de alfabetização digital onde 

ensinamos as famílias a utilizarem a internet para participarem dos eventos. 

Ainda estamos realizando várias formações com diversos temas, cada mês um 

diferente, tanto para as mães como também para nossos adolescentes. 

Continuamos com o sopão solidário, uma vez na semana e estamos 

beneficiando 25 famílias aqui da comunidade, temos muitos parceiros que nos 

ajudam com os alimentos para fazer a sopa, no dia 02 de setembro realizamos 

um bazar, onde arrecadamos 650 reais e esse recurso serão usados para 

compramos os ingredientes para a sopa, tivemos uma grande parceira na 

realização dessa ação: a Professora Carina da UFT. Também estamos 

trabalhando em parceria com o coletivo de mulheres, oferendo oficinas com 

diversos temas, já trabalhamos hortas caseiras, cantiga de rodas e 

empoderamento feminino, está sendo muito bom. Aos poucos estamos 

retornando. 

Ainda em setembro nos dias 18 e 19 realizamos junto com a Predileta 

Burger e Massas, uma ação social em prol da compra de materiais esportivos 

para a atividade de badminton, onde foi arrecadado o valor de 2.240,00.  

- Nos dias 20 e 21 de setembro participamos dos Jogos escolares do Tocantins 

(JEts), e classificamos 4(quatro) atletas para os Jogos Escolares Brasileiro 

(JEBs); 

 

OUTUBRO 
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  Continuamos com a atividade de badminton. 

No dia 20 realizamos uma atividade com as acrianças em comemoração 

ao dia delas, foram 60 crianças, tivemos uma apresentação musical com o 

grupo jujubas de Palmas e ainda brincadeiras e um delicioso lanche.  

Em relação ao covid, tem registrado poucos casos, mas não podemos 

ficar totalmente tranquilos, continuamos com todos os cuidados. 

Também participamos dos JEBS no Rio de Janeiro; 

 As escolas estão voltando também aos poucos com o sistema hibrido, com 

alternância dos alunos. 

Estamos em buscas de novos parceiros financeiros para nos ajudar aqui 

com as despesas, temos um recurso de 69 mil reais para receber do Fundo 

Municipal da Criança referente a um projeto que enviamos para a empresa VLI, 

está difícil para receber, mas já entramos até com recurso no ministério 

público, mas vamos conseguir receber em breve, e o que esperamos. 

Também em parceria com o Centrinho Luzia da Silva, estamos 

realizando oficinas para a comunidade, sempre respeitando a número máximo 

de pessoas, e tomando todos os cuidados. 

Do mais estamos vivendo um novo tempo de aprendizado e adaptações, 

mas vai dar certo. –  

 

NOVEMBRO E DEZEMBRO 

- Em novembro participamos das Paraolimpíadas escolares; 

 

Voltamos com a capoeira com um evento, com as famílias para anunciar 

que em 2022 retornaremos com a atividade. 

Realizamos a etapa estadual de badminton com a participação de todos os 

atletas. 

Durante todo o ano a coordenadora participou de formações e curso 

online, de capacitação.  

Encerramos o ano com um café da manhã com os funcionários e distribuir uma 

pequena cesta para cada um como forma de agradecimento por todo o ano 

juntos um apoiando o outro.  

Gostaria de Agradecer Primeiramente a Deus, E Aos Parceiros em 

Especial: 
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⮚ CENTRO EXPIRITA CAMINHEIRO DE JESUS- em nome de CELIA GODINHO 

⮚ GERRY 

⮚ OAB- em nome do ARIEL GODINHO 

⮚ CERI-LUZIA DA SILVA- em nome da coordenado VERA LUCIA 

⮚ DIRETORIA DA COMSADE- em nome da nossa PRESIDENTE LUCIANA  

⮚ AO ESCRITORIO-  em nome da FABIANA 

⮚ A MARIA ALICE ARAUJO 

⮚ TODA EQUIPE CEC. 

⮚ PREDILETA BURGER, Nosso amigo FLAVIO  

E AO DEMAIS AMIGOS QUE NOSSO APOIARAM NESSES TEMPOS 

DIFÍCEIS. 

Gostaria de pedir desculpas pelas minhas falhas e dizer que estou procurando 

sempre dar o meu melhor. 

 

Marinava Batista da cunha 

Coordenadora geral 

Porto Nacional – TO  21 de janeiro de 2022 

 

 

2.4.2.  AÇÕES COMUNITÁRIAS 
 

 
Relatório Ação comunitária: 

1. Continuou com a Campanha de arrecadação de cestas básicas de 

alimentos:  Essa campanha foi para beneficiar as famílias atendidas 

pelos serviços da Comsaúde, que se encontram impactadas pelos 

efeitos da Pandemia do COVID- 19- Aproximadamente foi doada------ 

cestas com parceria do Movimento de atingidos por Barragens, 

programa Ação e cidadania e------------------- 

2.  Economia Solidaria: 

● Participação em reuniões virtuais da Coordenação do Fórum 

Estadual de Economia Solidária. 

● Plenária Estadual, com a participação de 35 pessoas. 
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● Apoio na Construção da VI plenária Estadual de Economia 

Solidária. 

 

2.5. SETOR DE CULTURA 

 

2.5.1.  EVENTOS CULTURAIS 

 

● Foi realizado durante 40 dias, entre julho até agosto de 2021 o 1º 

Circuito Turístico Cultural de Audiovisual de Porto Nacional pela 

Prefeitura Municipal de Porto Nacional, através da Secretaria 

Municipal da Cultura e do Turismo em parceria com a COMSAÚDE, 

na sede da Entidade, na Rua do Cabaçaco, onde foram realizadas 

400 lives com entrevistas, shows artísticos, entretenimentos, etc. O 

referido evento atingiu aproximadamente 1 milhão de acessos nas 

redes sociais da Prefeitura, divulgando o espaço cultural da 

COMSAÚDE, como também as manifestações culturais e os 

atrativos turísticos de Porto Nacional. Projeto foi idealizado e 

executado pelo servidor municipal e atualmente colaborador da 

COMSAÚDE, Fábio Moreira Barbosa. 

 

● Foi realizado em novembro de 2021, o 1 Encontro de Culturas 

Tradicionais do Tocantins, o projeto idealizado e executado pelo 

Grupo Tambores do Tocantins e financiado pela Lei Aldir Blanc. 

 

2.5.2.  GRUCONTO 

 

1- Ações realizadas: 

 06 oficinas de forma virtual sobre racismo, com a participação de 120 pessoas 

Rodas de conversas nas escolas de Porto Nacional, Dianópolis, Palmas e 

Miranorte, por ocasião do dia 20 de Novembro “Dia Nacional da Consciência 

negra”, beneficiando em torno de 500 estudantes. 
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Um seminário estadual sobre racismo e “comemoração dos 50 anos do 20 de 

novembro”, com representantes de Tocantínia, Miranorte, Miracema, Palmas e 

Porto Nacional - TO. 

XIX Simpósio Afro-brasileiro e Semana de Consciência Negra em Parceria 

com o CEM Rui Brasil em Miranorte- TO com a participação de 300 pessoas. 

 

2-Coletivo de Mulheres Negras e populares: 

Em parceria com a Articulação de Mulheres Brasileiras- AMB- e a casa 8 de 

março em Palmas realizou as seguintes atividades: 

Realização de duas oficinas de brincadeiras de rodas e poesias como parte da 

programação do julho das pretas, com a participação de 25 mulheres 

Mapeou na comunidade as mulheres negras e populares idosas cantadeiras de 

rodas, ladainhas, benditos e suas histórias, ao todo 12 mulheres 

Oficinas de formação Tema: mulher e empoderamento econômico com as 

trabalhadoras domésticas e as artesãs. Participação de 23 mulheres 

Realização de 02 oficinas sobre implantação de Quintais Produtivos para 

produção de alimentação orgânica e qualidade na saúde mental. Participação 

de 23 mulheres 

Realização de 2 rodas de conversas virtuais com relatos de experiências de 

mulheres negras e populares sobre seu empoderamento participação de 30 

mulheres 

Realizou   com um grupo de meninas reciclagem de   latinhas  para preparação 

de mudas de hortaliças e plantas medicinais. Participação de 15 mulheres 

Aquisição de cestas de alimentos para apoio as mulheres durante a pandemia 

Realizou um Encontro sobre Feminicidio e violência contra as mulheres com 

as componentes dos grupos de mulheres do Jardim Municipal, setor Parque 

Eldorado e Artesãs de Porto Nacional- TO. Participação 25 mulheres 

Realização de 6 oficinas sobre: auto cuidado, rede de apoio e   
empoderamento da mulher. Participação 65 mulheres. 
 
 
3- Cestas básicas: 

Em parceria com a Casa 8 de março, Articulação das Mulheres Brasileiras e a 

Campanha “Tem gente com fome Da de Comer” e a colaboradora Maria da 

Conceição Sá, foram entregues: 

100 Ticket alimentação para a comunidade Quilombola Barra da Aroeira 

20 Ticket alimentação em Palmas 

19 Ticket alimentação em Tocantinia 
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19 Ticket alimentação em Porto Nacional 

19 Ticket alimentação em Miranorte 

19 Ticket alimentação em Miracema 

Em Porto Nacional desde o início de 2021 foram entregues 95 cesta básicas de 

alimentos para mulheres. 

Total entre cestas e tickets: 295 famílias atendidas, beneficiando em torno de 

1.475 pessoas. 

 

4- APNS- Agentes de pastorais Negros do Brasil- 

Participação mas oficinas de formação, Assembleias e reuniões ampliadas- em 

torno de 15 participantes 

. 

5- Financeiros 

Poupança coletiva com a contribuição dos filiados e simpatizantes, 

6- De forma voluntaria o Grupo de Consciência Negra do Tocantins atendeu 
durante o ano 2,618 pessoas entre: Homens, mulheres, jovens estudante de 
escolas públicas e particular. Com Palestras, rodas de conversas, oficinas, 
seminário, Simpósio e encontros, discutindo sobre racismo e entregas de 
Cestas de alimentos e tickets alimentação. 
 
 

2.6. SETOR DE MEIO AMBIENTE 

 

Em 2021 foi um pouco diferente, devido ao mento atual que estamos 

passando, por tanto não conseguimos nos reunir presencialmente devido ao 

alto número de casos de covid 19. Mesmo assim conseguimos andar com as 

campanhas estaduais e nacionais. Realizamos e encontro estadual de 

agroecologia onde toda discursão e voltada em pôr de nosso cerrado. Sempre 

orientando sobre o aproveitamento dos alimentos naturais e das plantas 

medicinais e proteção ao cerrado. 
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3. CONCLUSÃO 

 

Ao finalizarmos o relato das atividades referente ao ano 2021, 

percebemos os inúmeros desafios a serem superados pela equipe central e 

dos serviços da Comsaúde, dentre esses desafios podemos citar: a questão 

financeira/sustentabilidade das nossas ações e serviços, o atual contexto em 

que passa o Brasil   nesse período de crise política, econômica social e 

sanitária   

Diante dessa situação temos como foco resistir e nos posicionar rumo à 

construção da democracia. 

A EQUIPE COMSAÚDE agradece o apoio político e financeiro das diversas 

parcerias, organizações e da rede de amigos e amigas que contribuíram para 

continuarmos cumprindo nossa missão. 
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